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АРГЕНТИНА НА ПУТИ 
ИЗ ОГНЯ В ПОЛЫМЯ

Эмиль ДАБАГЯН, 
ведущий научный 

сотрудник Института 
Латинской Америки РАН
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗЛОБА ДНЯ
Жанна 

ГОЛУБИЦКАЯ, 
корреспондент 

отдела семьи

ХАБЕНСКИЙ ОТКАЗАЛ КЕХМАНУ
В предложении совместно отметить юбилей МХАТа
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ЭГОИЗМ СТРАШНЕЕ 
ПИСТОЛЕТА

В относительно безмятежном промежут-
ке нулевых быть психологом стало настолько 
модно, что некоторые даже шутили, что в Рос-
сии все либо психологи, либо психи. Поэтому 
День психолога, который отмечается 22 ноя-
бря, — праздник воистину всенародный. Но 
вот только, несмотря на наличие большого 
числа психологов, сходим с ума и убиваем 
друг друга мы все чаще. Не справляются они 
с нами, выходит?! 

А раз спасение утопающих обязанность 
самих утопающих, то желающие спастись пере-
ходят на ту сторону — в психологи. Благо всяких 
месячных курсов по этой части у нас пруд пруди, 
это их выпускники потом на все случаи жизни 
«выписывают» шопинг и нового любовника. А 
человеку, убитому горем, не моргнув глазом 
такие психологи отвечают: я с горем не рабо-
таю, приходите, когда муж загуляет. 

Но новые нерадостные реалии бросили 
этим «месячным» психологам такой нешуточ-
ный вызов, что некоторые реально испугались 
и ушли назад в домохозяйки, что хоть немного, 
но радует. И новобранцев стало поменьше: 
цены на ускоренные курсы нынче кусаются. Но 
свято место все равно не пустует: теперь всякий 
желающий, имеющий безлимитный Интернет, 
вовсю раздает бесплатные советы, делает 
прогнозы и ставит диагнозы с собственного 
дивана. В то время как происходящее требует 
специалистов клинической психологии, к коей 
допускаются (путем нескольких лет профиль-
ной ординатуры) только лица с уже имеющимся 
высшим медицинским образованием. 

Читайте 3-ю стр.БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ «МК»
В Москву съехались представители наших изданий 

из 65 регионов

ЗИМОЙ И ЛЕТОМ — 
ОДНОЙ СУММОЙ
Зима еще по-настоящему не 

вступила в свои права, а кварти-
росъемщики уже гадают, во что им 
выльется оплата за тепло. Во всей 
«коммуналке» это самый болезнен-
ный вопрос. Дорого — особенно в 
холода! Примерно 60% в общих 
долгах ЖКХ занимает тепло. Впро-
чем, власти пошли на эксперимент. 
Пока что только в Москве. Столице 

разрешили делать перерасчет за 
потребляемое зимой тепло не по 
результатам предыдущего года, 
а брать более длительный пери-
од: 3 года или даже 5 лет. Не ис-
ключено, что уже этой зимой опыт 
распространят на другие регионы 
страны.

Читайте 2-ю стр.

Плату 
за потребление 
тепла начнут 
считать 
по-новому

В редакции «МК» на ежегодный семи-
нар собрались представители региональ-
ных и зарубежных проектов ИД «Москов-
ский комсомолец». Сейчас наше издание 
представлено в 65 регионах России и 15 
зарубежных странах. Кроме того, в активе 
«МК» 75 действующих региональных и за-
рубежных сайтов.

В течение двух дней наши коллеги будут под-
водить итоги 2023 года и обсуждать перспективы 
развития изданий на год следующий. Со всту-
пительной речью выступили главный редактор 

«Московского комсомольца» Павел Гусев и ру-
ководитель «МК-Регион» Олег Воробьев. 

Главный редактор «МК» Павел Гусев побла-
годарил собравшихся за их работу и заявил, что 
«сейчас перед нами стоит задача стопроцентно 
охватить Россию и возможное зарубежье». Так-
же он подчеркнул значимость ИД «Московский 
комсомолец», поскольку по решению правитель-
ства «МК» вошел в ряд системообразующих СМИ. 
«Наша работа очень много значит для гражданско-
го общества, для страны», — заключил Гусев.
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«ПРЕВРАТИМСЯ В ЗАМОРОЖЕННЫХ ЦЫПЛЯТ»

Финляндия приготовилась закрыть 
все КПП с Россией из-за внезапного 
наплыва беженцев. При этом финны 
обвинили российскую сторону в от-
правлении нелегальных мигрантов 
через границу.

Мы выяснили, почему сотни ино-
странных граждан неожиданно рвану-
ли в Финляндию и каким образом они 
оказались в России.

Читайте 5-ю стр.

Тайные чаты 
беженцев раскрыли 

путь из России 
в Финляндию

ЗУБОЧИСТКУ ДОСТАЛИ 
У ПАЦИЕНТА НЕ С ТОГО КОНЦА

Зубочистк у вместо 
ожидаемого камня обна-
ружили в мочевом пузыре 
у жителя подмосковного 
Пушкино урологи Пуш-
кинской районной боль-
ницы имени Розанова. 
Как инородный предмет 
оказался в таком непред-
сказуемом месте, паци-
ент не может понять до 
сих пор. Объяснений нет 
и у медиков.

Как стало известно 
«МК», 32-летний мужчина 
обратился в больницу с 
симптомами, типичными 
для мочекаменной болез-
ни: боль, частые визиты в 
туалет и кровь на белье. 
Однако УЗИ брюшной по-
лости показало неожи-
данную картину — в моче-
вом пузыре у гражданина 
находился удлиненный 
острый предмет. Не ожи-
дая подвоха, медики при-
ступили к обычной про-
цедуре дробления камня, 
и вдруг выяснилось, что 

окаменелость нарастала 
вокруг... зубочистки.

Пациент очень уди-
вился, когда узнал, что 
он носил в мочевом пу-
зыре. По словам муж-
чины, три года назад он 
уже проходил процедуру 
камнедробления, и тог-
да ничего необычного, а 
тем более постороннего 
у него не обнаружилось. 
Как теперь объяснить 
попадание туда зубо-
чистки, он тоже не знает, 
поскольку ими даже не 
пользуется.

Впрочем, медики пуш-
кинской больницы видели 
на своем веку и не такое. 
К примеру, был в их прак-
тике карандаш в мочевом 
пузыре пациентки, кото-
рый тоже непонятно, как 
туда попал. Был флакон-
чик с запрещенными пре-
паратами (как пробник от 
духов), который молодой 
человек таким образом 
пытался спрятать.

ПОСЕТИТЕЛИ РЕСТОРАНОВ СТАЛИ ЧАЩЕ ДЕЛИТЬ ЧЕК ПОПОЛАМ
В летние месяцы этого 

года жители России на-
много чаще предпочитали 
отдых в ресторанах, чем 
в остальные сезоны года. 
К такому выводу приш-
ли аналитики компании 
Kleek, предоставляющей 
сервис для оплаты счета 
по QR-коду.

Статистика, которую 

аналитики собирали в те-
чение 10 месяцев года, 
показала, что с июня по 
август посещаемость ре-
сторанов и кафе равно-
мерно распределялась по 
дням недели, в то время 
как в другие времена года 
пики посещаемости при-
ходились на вечер пятни-
цы, субботу и воскресенье. 

В среднем на 8 выходных 
31-дневного месяца при-
ходилось 49% всех опла-
ченных счетов.

Пики посещаемости в 
течение дня предсказуемы 
— время бизнес-ланча (с 
12.30 до 15.00) и вечернее 
время (с 20.00 до 23.00). 
Это характерно для всех 
городских ресторанов и 

кафе России. Оплаты сче-
тов в эти часы составили 
54% от общего количества, 
из них 28% были сделаны 
в обеденное время, остав-
шиеся 26% — в вечернее. 

Средний чек в городских 
заведениях общепита со-
ставил 1,5 тыс. руб., а в вы-
сококлассных ресторанах 
с изысканной кухней — 5 

тыс. руб. При этом в ре-
сторанах обеих категорий 
в вечернее время тратят на 
76% больше, чем в обед.

Кроме того, исследо-
вание показало, что 40% 
россиян предпочитают 
разделять чек. Чаще всего 
это происходит, когда в ре-
сторан приходит большая 
компания.

ЛЕНИНСКИЙ ДЕКРЕТ О КУРОРТАХ 
РЕШИЛИ ОТМЕНИТЬ 

ЧЕРЕЗ 104 ГОДА
Отменить Декрет Со-

внаркома РСФСР «О 
лечебных местностях 
общегосударственного 
значения», подписанный 
Лениным еще в марте 
1919 года, предлагает 
Минздрав России.  

Ленинский документ, 
в частности, провозгла-
шает, что лечебные мест-
ности или курорты, где 
бы они ни находились и 
кому бы ни принадлежали 
прежде, составляют соб-
ственность Республики 
и используются для ле-
чебных целей. Курорты 
национализировались 
«вместе со всеми соору-
жениями, строениями и 
движимостью», обслужи-
вавшими ранее курорт и 
находившимися на при-
соединенных и приписан-
ных к курорту землях. И 
хотя сейчас курортные 

территории по-прежнему 
принадлежат государству, 
на их территориях появи-
лось довольно много 
частных санаториев, что 
явно противоречит тексту 
декрета.

Во всем остальном до-
кумент не противоречит 
действующему зако-
нодательству. Нормы и 
правила, в соответствии 
с которыми живут курор-
ты, прописаны во многих 
нормативных документах, 
принятых в последние 
десятилетия. Это и за-
кон «О природных лечеб-
ных ресурсах, лечебно-
оздоровительных 
местностях и курортах», 
принятый в 1995 году, и 
Водный, Градостроитель-
ный и Гражданский кодек-
сы. Поэтому в министер-
стве сочли, что Декрет 
пора отменять.

ЗА САМОГО ГЛАВНОГО ТРЕНЕРА 
ВСТУПИЛИСЬ ВСЕ РОССИЙСКИЕ 

СПОРТСМЕНЫ
Десять лет лишения 

свободы запросил го-
собвинитель для трене-
ра легендарной лыжни-
цы Ларисы Лазутиной, 
директора Центра спор-
тивной подготовки сбор-
ной России, руководителя 
олимпийской сборной на 
Олимпиаде в Сочи Алек-
сандра Кравцова. Тре-
нер и его коллеги (всего 
6 человек) обвиняются в 
растрате. 

Как ранее сообщал 
«МК», по версии след-
ствия, Кравцов принял 
на работу лиц, которые 
фактически не испол-
няли трудовые обязан-
ности, то есть получали 
зарплату ни за что. Среди 
них его родная дочь, кото-
рая всю жизнь является 
тренером, воспитала не-
скольких чемпионов мира 
по стрельбе, среди них, 
кстати, внук Кравцова. В 
целом многие родствен-
ники Кравцова являют-
ся чемпионами России, 
Европы либо мира, при-
несли стране более 50 ме-
далей. Почти все члены 
семьи работают в сфере 
спорта и там же получают 
зарплату. 

Изначально следствие 
предполагало, что смо-
жет найти множество на-
рушений в деятельности 
Кравцова, но в процессе 
расследования эта ин-
формация не подтвер-
дилась. В частности, из 
дела исчез эпизод с 
трудоустройством зятя 
Кравцова. Обвинение 
привело в суд порядка 
40 свидетелей, среди 

которых и сотрудники 
Центра спортивной под-
готовки, и спортсмены, 
однако все они опроверг-
ли версию, что Кравцов 
мог платить им зарплату 
ни за что. На протяжении 
года суд изучал трудовые 
договоры спортсменов, 
при этом выяснилось не-
сколько нюансов. В част-
ности, оказалось, что 
часть сотрудников право-
охранительных органов 
одновременно состоят 
на ставках в спортивных 
учреждениях, поскольку 
представляют интересы 
России в различных со-
ревнованиях.

В защиту 70-летнего 
Кравцова выст упили 
представители десятка 
федераций по разным 
видам спорта. Сейчас 
спортсмены готовят об-
ращение на имя Прези-
дента РФ. Оглашение 
приговора Кравцову и его 
соучастникам намечено 
на 30 ноября в Замоскво-
рецком суде.

РОССИЯН БОЛЬШЕ ВСЕГО 
ВОЛНУЮТ ДОГОВОРЫ И МАТРАЦЫ

Самые необычные и 
популярные запросы по 
теме правописания слов 
изучили специалисты по 
русской словесности по 
случаю Всероссийского 
дня словаря. Он отмечает-
ся каждый год 22 ноября, 
в день рождения автора 
самого известного сло-
варя русского языка Вла-
димира Даля. 

Как сообщили «МК» на 
портале «Грамота.ру», 
чаще всего пользователи 
интересовались, как пи-
шется конструкция «не-
смотря на» — за октябрь на 
сайте было сделано 6136 
таких запросов.

На втором месте по по-
пулярности оказался во-
прос о том, как правиль-
но написать: «в городе 
Москве» или «в городе 
Москва». Этим поинте-
ресовались 5285 раз. На 
третьем месте — 4804 

запросов — употребление 
словосочетания «так же 
как». 2995 человек про-
верили, как правильно 
пишется — «договоры или 
договора». А 2924 запроса 
уточняли, как написать — 
«прийти или придти».

Сотрудники портала 
также исследовали нео-
бычные запросы от рос-
сиян. Так, 435 человек 
поинтересовались, как 
пишется слово «кешбэк», 
а 422 человека проверили 
правописание слова «пол-
литра». 416 пользовате-
лей спрашивали, в каких 
случаях «вы» пишется с 
большой буквы, а в каких 
с маленькой. Столько же 
запросов поступило на 
проверку написания сло-
восочетания «Красная 
армия». Кроме того, 403 
человека поинтересова-
лись, правильно писать 
«матрас» или «матрац».

ПРИ ПОЖАРЕ ИЗ ВСЕЙ СЕМЬИ 
СПАСЛИСЬ ТОЛЬКО ЖЕНЩИНЫ

Взрыв газового баллона 
спровоцировал страшный 
пожар в частном доме в 
СНТ «Ново-Марусино» 
Люберецкого городского 
округа Подмосковья, при 
котором погибли четыре 
человека, в том числе 
двое детей. Возможно, 
маленькое возгорание 
привело к подрыву емко-
сти, а после этого пламя 
было уже не остановить.

Как 
стало из-
вестно 
«МК», дом 
вспых-
нул око-
ло 1 часа 
ночи. Де-
ревянное 
каркасное 
двухэтаж-
ное стро-
ение за-
горелось 
с первого 
этажа, где 
в гостиной 

была кухонная плита с га-
зовым баллоном. Кроме 
того, семья использовала 
для отопления буржуйку 
на дровах.

В доме жила семейная 
пара с двумя детьми, 
мальчиками 7 и 10 лет. 36-
летний мужчина трудил-
ся в итальянской фирме 
по продаже тканей. 35-
летняя женщина работала 
в социальной сфере, за-
нималась с инвалидами. 
В этом же доме жили ее 
родители, они были на 
пенсии и помогали паре 
ухаживать за детьми. В 
СНТ они переехали из 
района Некрасовка, когда 
построили частный дом в 
2021 году.

Первой пламя среди 
ночи увидела 63-летняя 
пенсионерка: у нее с су-
пругом была комната на 
втором этаже. Она стала 
будить домочадцев, ее 
муж побежал спасать де-
тей. Сама женщина в этот 
момент в ночной сорочке 

выпрыгнула из окна вто-
рого этажа. На земле 
она нашла дочь, которая 
также спаслась от пожа-
ра, выпрыгнув из окна, — 
женщина была без созна-
ния. Пенсионерка стала 
высматривать оставших-
ся в доме родственников, 
но несколько минут лишь 
слышала детские крики, 
которые потом прекрати-
лись. В это время глава 
семьи попытался открыть 
железную входную дверь, 
но его охватило пламе-
нем. Огонь быстро рас-
пространился по всему 
зданию. 

Соседи вызвали экс-
тренные службы. Спас-
шиеся из огня мать и дочь 
были госпитализирова-
ны. Пенсионерка получи-
ла легкую травму голени, 
и ее из больницы забра-
ли к себе родственники. 
35-летняя мать детей на-
ходится в коме с отрав-
лением угарным газом 
и множественными ге-
матомами. В результате 
пожара дом полностью 
выгорел. В огне погибли 
36-летний глава семьи, 
оба его сына, а также 61-
летний дедушка мальчи-
ков. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, по 
факту смерти четырех че-
ловек, в том числе двоих 
детей, следственным от-
делом по городу Любер-
цы возбуждено уголовное 
дело.   

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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«ХАЙМАРСОМ» 
ПО КУЛЬТУРЕ

Владимир Рогов: «Организаторов 
массовых мероприятий возле линии 

фронта должен ждать трибунал»
Украина продолжает на-

носить удары по Донбассу. 
На этот раз боевики ударили 
по Дому культуры в селе Ку-
мачово, в котором проходило 
выступление, отправив туда 
пять ракет из РСЗО «Хаймарс». 

К сожалению, избежать жертв 
не удалось. Погибли мирные 
жители, в том числе 40-летняя 
актриса, режиссер и хореограф 
Полина Меньших. 

Читайте 4-ю стр.

МОГО ГЛАВНОГО ТР
ПИЛИСЬ ВСЕ РОССИ

Полина Меньших.
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Добыча нефти в России в этом году 
снизится, а угля — почти не изменит-
ся. При этом доля нашей страны на 
мировом рынке сжиженного природ-
ного газа (СПГ) к 2030 году возрастет 
до 20%. Эти ключевые параметры 
развития топливно-энергетического 
комплекса (ТЭК) нашей страны озву-
чил на пленарном заседании Совета 
Федерации 22 ноября вице-премьер 
Александр Новак. 

ТОПЛИВО ПУСТЯТ 
ЗА ГРАНИЦУ
Вице-премьер Новак рассказал 
сенаторам о перспективах 
энергетического рынка страны 

Наибольшее внимание в выступлении 
Новака перед сенаторами привлекло его за-
явление о готовности правительства снять 
запрет на экспорт дизельного топлива в связи 
с наполненностью внутреннего рынка. На-
помним, что из-за рекордного роста биржевых 
цен на углеводородные производные прави-
тельству пришлось вводить ограничения на 
экспорт нефтепродуктов 21 сентября. Причем 
ограничительные меры дали эффект не сразу, 
и к обсуждению ситуации в конце сентября 
подключился уже Президент РФ Владимир 
Путин. «Меры приняты, а цены растут!» — воз-
мутился он на совещании с правительством, 
призвав кабмин оперативнее реагировать 
на происходящее. И главу государства услы-
шали все: ситуация начала исправляться. В 
результате 17 ноября, после стабилизации 
цен, власти сняли запрет на вывоз бензина. 
А через неделю с высоких трибун зазвучали 
прогнозы о дальнейшем послаблении. Так, 
накануне министр энергетики Николай Шуль-
гинов сообщил, что сейчас решается вопрос о 
снятии запрета на экспорт летнего дизельного 
топлива. В то же время по зимнему пока такого 
решения не планируется. Общее намерение 
правительства в Совфеде подтвердил и Новак. 
«На сегодняшний день рынок сбалансирован, 
цены стабилизированы, — отметил он. — В 
ближайшее время, я думаю, будут приняты ре-
шения и об отмене полного запрета экспорта 
дизельного топлива». Комментируя развитие 
биржевой торговли топливом, вице-премьер 
также подчеркнул, что идет работа по упро-
щению его доставки, в том числе с РЖД, а 
также принимаются меры по исключению 
возможности манипулирования рынком, по-
скольку «биржевая торговля носит электрон-
ный характер». Такие заявления дают надежду, 
что правительство смогло навести порядок и 
больше ситуация, которая возникла в конце 
лета с ценами на углеводородные продукты, 
в России не повторится. 

При этом внутренний рынок нашей страны 
обеспечен топливом в полном объеме, за-
верил вице-премьер. Произошло это в том 
числе за счет модернизации нефтеперераба-
тывающих заводов (НПЗ). Они смогли насытить 
российский рынок качественным топливом, 
и в будущем его станет еще больше, так как в 
стране запланирована реконструкция и ввод в 
эксплуатацию 50 установок по выпуску топли-
ва. А всего до 2028 года в модернизацию НПЗ 
вложат до 1 трлн рублей. «Ввод этих мощностей 
позволит увеличить производство автомо-
бильного бензина пятого класса на 4 млн тонн 
в год и по дизельному топливу на 30 млн тонн 
соответственно», — отметил Новак. 

При этом в 2023 году добыча нефти в Рос-
сии снизится до 527 млн тонн, а добыча угля 
почти не изменится — 440 млн тонн. Объем же 
полученного газа уменьшится на 3 млрд кубо-
метров по сравнению с 2022-м. Любопытно, 
что снижение добычи нефти Новак никак не 
прокомментировал, а вот уменьшение объемов 
по газу объяснил тем, что в первой полови-
не прошлого года поставки по «Северному 
потоку» шли еще в нормальном режиме, но 
полностью прекратились в сентябре 2022-го. 
Соответственно, отсюда и спад, хотя китай-
ский экспорт по трубопроводу «Сила Сибири» 
частично перекроет эти потери. Зато произ-
водство СПГ в 2023 году вырастет до 33 млн 
тонн, электроэнергии — до 1,15 трлн кВт/ч, 
отметил вице-премьер. 

Уделил внимание Новак и технологическо-
му суверенитету, которого активно добивается 
правительство нашей страны. «За последние 
10 лет удалось снизить импортозависимость 
отрасли с 67% до 38%», — заявил он. В 2024 
году Россия планирует нарастить поставки 
СПГ в другие государства. Это станет воз-
можным благодаря запуску новых арктических 
проектов по сжижению газа. Правительством 
России была поставлена задача увеличить 
производство сжиженного природного газа 
с 33 млн до 100 млн кубометров к 2030 году, 
за счет чего доля России на мировом рынке 
достигнет 20%. Ключевыми рынками сбыта, с 
учетом «закрытия» Европы, станут азиатские 
страны, подчеркнул вице-премьер. 

Наталия ТРУШИНА.

СВЕРКА АРМЯНСКИХ 
ЧАСОВ ОДКБ
Несмотря на ряд шагов, 
публичные заявления 
Пашиняна пока противоречивы
Участники саммита ОДКБ, куда 
Владимир Путин отправится 23 
ноября, собираются в Минске, чтобы 
«сверить часы» — тем более что у 
всех они тикают по-разному. Рос-
сия продолжает СВО на Украине, 
Киргизия и Таджикистан озабочены 
приграничными проблемами, Бело-
руссия ожидает нападения Польши, 
а Казахстан старательно придержи-
вается принципа «моя хата с краю». 
Что касается Армении, то она де-
факто уже прекратила свое членство 
в ОДКБ. Но отважится ли Пашинян 
оформить выход де-юре, скорее 
не политический, а экономический 
вопрос.

Александру Лукашенко не повезло: 
председательство Беларуси во всевозмож-
ных постсоветских объединениях пришлось 
на разгар пандемии, поэтому все саммиты 
проходили в виртуальном режиме. И только 
сейчас Батьке наконец-то удалось собрать 
коллег на очную встречу. Впрочем, подго-
товка к саммиту ОДКБ была омрачена из-
вестием, что приедут не все: Никол Пашинян 
заранее предупредил о своем отсутствии. 
После того как союзники отказались хотя бы 
на словах поддержать Армению в конфликте 
с Азербайджаном, такая реакция была впол-
не предсказуема, однако другие участники 
сделали вид, что удивлены. 

В Кремле выразили сожаление и попро-
бовали объяснить Пашиняну, что встреча не-
обходима для сверки часов, а ОДКБ в любом 
случае не потеряет своей актуальности. В 
свою очередь Лукашенко посоветовал ар-
мянскому коллеге тщательно «обдумывать 

шаги, которые могут быть направлены на 
дезинтеграцию». В этих словах ощущалась 
скрытая угроза (а надо понимать, что эконо-
мическая зависимость Армении по крайней 
мере от России очень высока), однако же-
лаемого эффекта они не возымели. Ереван 
не только не отказался от демарша, но и 
дополнительно усугубил ситуацию, попросив 
секретариат ОДКБ снять с рассмотрения два 
документа, касающихся Армении. По плану 
на саммите лидеры должны были согласо-
вать договоренности «О совместных мерах 
по оказанию помощи Республике Армения» 
и заявление министров иностранных дел в 
поддержку усилий по достижению мира в 
регионе. 

Впрочем, стоит отметить, что «совмест-
ные меры» помощи Армении изначально раз-
рабатывались без ее согласия и желания. (На 
прошлом саммите ОДКБ в конце 2022 года 
Никол Пашинян декларацию о таких наме-
рениях не подписал.) Армянские политологи 
указывают, что де-факто республика уже 
вышла из военно-оборонительного союза 
с Россией, Белоруссией, Казахстаном, Кир-
гизией и Таджикистаном, и не видеть этого 
может только слепой. Ереван отозвал своего 
представителя из ОДКБ, не воспользовался 
квотой заместителя генсека, проигнориро-
вал ключевые мероприятия организации, 
не стал проводить совместные учения и от-
казался от участия в них. Однако публичные 

заявления Пашиняна по поводу членства в 
ОДКБ достаточно противоречивы. С одной 
стороны, он отмечает, что не готовит по-
чву для выхода, а только дает себе и блоку 
время для размышлений. С другой стороны, 
указывает на ограниченные участием в ОДКБ 
возможности закупать западную технику и 
оружие. А с третьей — прозрачно намекает на 
поиск других партнеров, способных лучше, 
чем Россия и Ко, обеспечить безопасность 
Армении. «Каких (партнеров), не будет объ-
явлено до принятия окончательного решения 
о выходе из ОДКБ», — интригует Пашинян.

Однако куда ветер дует, понять совсем 
не трудно. 19 ноября Армения подписала 
соглашение о статусе гражданской наблю-
дательной миссии ЕС, предусматривающее 
увеличение ее численности и расширение 
полномочий. Мандат миссии пока не ме-
няется, однако и в самой республике, и в 
странах ОДКБ подозревают, что это шаг в 
сторону замены российских миротворцев 
европейцами. А оттуда и до замены военной 
базы в Гюмри на базу НАТО, что называется, 
рукой подать. Не случайно Лукашенко, гото-
вясь к саммиту, вызвал к себе руководство 
минобороны и КГБ с докладами о военно-
политической обстановке, актуальных вы-
зовах и новых угрозах для ОДКБ. 

В Кремле тоже нервничают из-за За-
кавказья, но предпочитают думать, что на 
окончательный разрыв Никол Пашинян все-
таки не пойдет и выход из ОДКБ де-юре не 
состоится. Сегодня Армения получает из 
России газ за $165 (меньше платят только 
Киргизия и Беларусь) и ядерное топливо для 
АЭС, обеспечивающей 40% потребляемой 
страной электроэнергии, пользуется тамо-
женными преференциями и российскими 
инвестициями, не говоря уже о рынке сбыта, 
на который приходится более 30% импор-
та. Демарш способен привести к тому, что 
все эти экономические плюшки в одночасье 
закончатся, карета превратится в тыкву, и 
холодные батареи сделают то, чего не смог-
ла сделать потеря Карабаха, — Пашиняна 
просто сметут. 

Впрочем, нельзя исключать, что такой 
сценарий тоже не противоречит интересам 
Москвы. 

Елена ЕГОРОВА. 

КОГО 
ПОТРЯСАЕТ СВО?
Путин выступил 
на виртуальном саммите G20
Владимир Путин заставил задумать-
ся всех, кого «потрясает продол-
жающаяся российская агрессия на 
Украине». Выступая на виртуальном 
саммите G20, президент в прямом 
эфире на весь мир спросил: «А ис-
требление гражданского населения 
в Палестине не потрясает?» Отве-
тить на вопрос российского лидера 
вполне мог бы Джо Байден. Но он 
встречу глав стран G20 проигнориро-
вал и предпочел решению мировых 
проблем празднование Дня благо-
дарения в компании жены и друга-
миллиардера. 

Причина внеочередного саммита лиде-
ров G20 не то чтобы экстренная. Подходит 
к завершению председательство в «двад-
цатке» Индии. Премьер Моди собрал коллег, 
чтобы подвести итоги, обсудить проблемы 
глобальной экономики, климатическую по-
вестку, риски необдуманного использования 
искусственного интеллекта и напомнить о 
вызовах мировой безопасности. 

«Мы на одной планете, у нас общая семья 
и судьба. Нам нужно избегать конфликтов», 
— призвал Моди.

Хотя Моди не делал акцентов на укра-
инском кризисе, Президент России, отдав 
должное «индийским коллегам за продуктив-
ную работу в ходе председательства», решил 
начать именно с украинской повестки. Для 
начала Путин отметил, что именно такой кон-
солидирующий подход, как у G20, сейчас вос-
требован. «Тем более что конфронтационные 
попытки различного рода по-прежнему про-
должаются», — намекнул российский лидер.

— Некоторые коллеги уже в своих вы-
ступлениях говорили о том, что их потрясает 
продолжающаяся агрессия России на Украи-
не. Да, конечно, военные действия — это всег-
да трагедия конкретных людей, конкретных 
семей, да и страны в целом. И, безусловно, 
мы должны думать о том, как прекратить эту 
трагедию, — заявил Владимир Путин и на-
помнил, что Россия от переговоров с Украиной 
никогда не отказывалась. А вот Украина — да, 
отказалась.

Далее президент буквально обрушился 
на тех, кого потрясает российская СВО, но 
почему-то абсолютно не потрясает ни ны-
нешний палестино-израильский конфликт, 
ни, например, массовая гибель людей в 
сгоревшем Доме профсоюзов в Одессе в 
мае 2014-го:

— Понимаю, что эта война (Путин произ-
нес именно это слово. — Прим. «МК»), гибель 
людей не может не потрясать. А кровавый 
переворот на Украине в 2014 году, за которым 
последовала война киевского режима про-
тив своего народа на Донбассе? Это не по-
трясает? А истребление гражданского на-
селения в Палестине, в секторе Газа, сегодня 
не потрясает? А то, что врачам приходится 
делать детям операции, полостные операции, 
действовать скальпелем по детскому телу 
без наркоза — это не потрясает? А то, что 
Генеральный секретарь ООН сказал, что Газа 
превратилась в огромное детское кладби-
ще, — это не потрясает? — поинтересовался 
Путин и после недолгой, но звенящей паузы 
перешел к вопросам экономики. 

В мире происходят процессы кардиналь-
ной трансформации, констатировал Путин. 

— Появляются и крепнут новые мощные 
центры глобального экономического раз-
вития. Значительная доля мировой инвести-
ционной, торговой и потребительской актив-
ности смещается в азиатские, африканские 
и латиноамериканские регионы.

Одновременно с этим нарастает турбу-
лентность на рынках, отметил Путин. Обостря-
ются хронические проблемы в международном 
финансовом секторе, в сфере энергетической 
и продовольственной безопасности. 

— Кстати говоря, Россия выполняет все 
свои обязательства в этой сфере, остается 
одним из крупнейших экспортеров продо-
вольствия, — с удовлетворением в голосе 
напомнил Путин и проинформировал всех, 

кто мечтал о крахе российской экономики: 
— И сегодня, хочу вас проинформировать, 
в Африку, например, в нуждающиеся страны 
направлены первые корабли с российским 
зерном. Бесплатно.

Путин отметил: тот колоссальный стресс, 
который испытывает мировая экономика, 
является прямым следствием непродуманной 
макроэкономической политики некоторых 
государств. Президент не стал напрямую 
конкретизировать, кто эти «некоторые». Но 
назвал валюты, повлиявшие на сегодняшние 
экономические «качели»:

— Эти действия оправдываются и оправ-
дывались в том числе борьбой с пандемией. 
И вливания триллионов долларов и евро в эко-
номику, в банковскую систему, безусловно, 
спровоцировали всплеск глобальной инфля-
ции, стремительный рост цен на продукты 
питания и энергоносители, — разъяснил пре-
зидент и еще раз подчеркнул: именно эти 
процессы лежат в основе финансовых бед 
мира, а не СВО. 

Но даже сломанную систему можно по-
чинить, и российский лидер знает как. Во-
первых, работать надо на принципах взаимоу-
важения и по нормам устава ООН. Во-вторых, 
нужно перезапустить ВТО в полном объеме, 
включая ее арбитражную функцию. Третий 
пункт, озвученный Путиным: необходимо 
повысить роль развивающихся экономик 
в международных финансовых институтах, 
включая МВФ и Всемирный банк.

Ну а что касается России, то она делает 
все, чтобы соответствовать целям устойчи-
вого развития, сохранения климата и био-
разнообразия планеты, работает на обеспе-
чение продовольственной и энергетической 
безопасности, отметил Путин. И на углерод-
ную нейтральность мы выйдем не позднее 
2060 года. 

Татьяна АНТОНОВА.

...ОДНОЙ СУММОЙ
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На сегодняшний день оплата 
отопления может производиться 
одним из двух способов: в тече-
ние отопительного периода 

(тогда зимой суммы в платежках выше, иногда 
в разы!) или равномерно в течение года (тогда 
каждый месяц суммы одинаковые). 

В столице уже давно выбран второй 
способ. За основу берутся объемы потре-
бления тепла за предыдущий год. А после 
его окончания жителям разово выставляется 
корректирующий платеж по фактическому 
потреблению. 

В последние годы температуры зимой 
резко отличались. После экстремально те-
плой зимы 2020 года и холодной 2021 года 
ежемесячный платеж в 2022 году вырос на 
25–50%.

По словам руководителя практики комму-
нального хозяйства, энергетики и управления 
недвижимостью Московской коллегии адво-
катов «Арбат» Сергея Сергеева, в столице 
даже установлен норматив потребления тепла 
на один квадратный метр площади в месяц. 
Он составляет 0,016 Гкал.

Однако такой подход принят не во всех 
регионах России, в некоторых субъектах 
граждане платят за тепло именно в зим-
ние месяцы, что порождает там зачастую 
разные скандалы. Коммунальщики иногда 
выкатывают квартиросъемщикам просто 

астрономические суммы, и непонятно, куда 
бежать: в суды с иском на УК или в кассу опла-
чивать «письмо счастья». 

Между тем в начале нынешнего месяца 
Госдума приняла закон, позволяющий москов-
ским властям самостоятельно устанавливать 
особенности расчета оплаты за отопление в 
части среднемесячного объема потребления 
тепла. Согласно этому документу правитель-
ство города сможет определять особенности 
размера платы за коммунальную услугу по 
отоплению, исходя из объемов потребления 
не за один год, а за несколько лет. В комму-
нальной практике раньше такого не было. 

По мнению некоторых экспертов, этот закон 
сможет нивелировать скачки в платежах.

«Год на год не приходится, зимы бывают 
разные, — поясняет Сергей Сергеев. — По 
этой причине случаются скачки в оплате за 
тепло. Если считать более отдаленный пе-
риод, допустим, за пять лет, то такие резкие 
перепады будут сглаживаться».

Впрочем, специалисты и в новом законе 
усматривают «подводные камни». Так, пред-
седатель Жилищного союза, член комитета 
ЖКХ Торгово-промышленной палаты РФ Кон-
стантин Крохин считает, что любое увеличение 
базы перерасчета еще более запутывает и 

без того непрозрачную ситуацию в комму-
нальной сфере. И что в данном случае срок 
1 год лучше, чем 5 лет.

— Когда общественности скажут, что 
перерасчет производится за 5 лет, то никто 
не вспомнит, какая зима была в 2018-м или 
2019-м: холодная или теплая. И уже не пой-
мешь, кто кому должен: то ли жители управ-
ляющим компаниям, то ли наоборот — они 
обязаны вернуть деньги гражданам…

Еще один момент его смущает в новом 
документе: право городских властей финан-
сировать из бюджета ресурсоснабжающие 
организации в случае резкого превышения 
норматива по теплу. 

— Бывает, весной топят как в январе или 
в феврале, — рассуждает он. — Мы обраща-
емся к коммунальщикам: сократите подачу 
энергии! Нас не слышат. Вот за разбазари-
вание ресурсов по закону теперь будет пла-
тить бюджет. Хорошо, что не люди. Но он-то, 
бюджет, в конечном итоге формируется из 
наших налогов… 

Крохин уверен, что эта позиция в поль-
зу именно коммунальных монополистов. По 
его мнению, вопросов по оплате отопления, 
наверное, вообще не возникало бы, если бы 
в каждой квартире стояли индивидуальные 
счетчики по учету потребляемого тепла. Как 
за свет и воду. И не было бы никакой нужды 
делить гигакалории на зиму и лето. Но такая 
перспектива с учетом состояния инженерных 
сетей рассматривается только в отдаленном 
будущем. 

Владимир ЧУПРИН.
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По данным портала 
hh.ru, вернулся каждый 
четвертый релокант. При 

этом средний показатель 
вернувшихся по топ-10 
стран, приоритетных для ре-

локации, еще выше — 28%. 
80% предпочитали в 2022 
году менять Россию преиму-
щественно на Казахстан, 
Грузию, Турцию, Узбекистан, 
Армению, Киргизию, Сер-
бию, Беларусь, Азербайд-
жан, Таиланд.

В «Рослесинфорге» сообщили, что если в прошлом году новогоднее дерево можно 
было купить в среднем за 1,2–1,5 тыс. рублей, то в этом сумма вырастет примерно на 
100–200 рублей.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Непрекращающиеся дожди в северных округах Кении привели к широко-
масштабному наводнению, в результате которого 36 000 человек были вынуж-

дены покинуть свои дома, погибло 46 человек. На фото жители деревни Чамванамума, 
спасаясь от наводнения, идут по импровизированному мосту, чтобы пересечь разлив-
шуюся реку Тана.

релокантов вернулись 
в Россию в поисках работы.

дороже будут в этом 
году живые елки.

26%

На 100–200 руб.

КАДР

ЦИФРЫ

КОНФЛИКТ

ЧП

БЕЗОПАСНОСТЬ

ЗНАЙ НАШИХ!

БРИТАНИЯ НЕ СОБИРАЕТСЯ ОТДАВАТЬ АРГЕНТИНЕ МАЛЬВИНЫ

ДВА ПОЕЗДА СТОЛКНУЛИСЬ НА ОДНОЙ КОЛЕЕ

РОССИЙСКИЕ ШКОЛЬНИКИ — АБСОЛЮТНЫЕ ЧЕМПИОНЫ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ ОЛИМПИАДЫ ПО АСТРОНОМИИ

В Великобритании весьма 
нервно восприняли по-
беду на президентских 
выборах в Аргентине 
праворадикального попу-
листа Хавьера Милея. Его 
приход к власти реанимиро-
вал вопрос о принадлежно-
сти спорных Фолклендских 
(Мальвинских) островов, 
приведший в 1982 году к 
аргентино-британской во-
йне. Суверенитет островов 
не подлежит обсуждению, 
предупреждает Лондон по-

сле того, как избранный пре-
зидент Аргентины пообещал 
«вернуть их». Хавьер Милей 
заявил, что Буэнос-Айрес 
обладает не подлежащим 
обсуждению суверените-
том над Мальвинскими (как 
их называют аргентинцы) 
островами. Он пообещал, 
что его правительство 
приложит все усилия, 
чтобы вернуть острова «по 
дипломатическим каналам». 
Фолкленды стали предме-
том кровавого конфликта 

в 1982 году, после того как 
аргентинские войска вы-
садились на территорию, 
но позже их выбили оттуда 
британцы. Та война унесла 
жизни 255 британских во-
еннослужащих, трех жителей 
островов и 649 аргентинцев. 
На референдуме 2013 года 
почти 100% избирателей на 
островах с населением око-
ло 3500 человек предпочли 
оставить Фолкленды в каче-
стве заморской территории 
Великобритании.

В Ульяновской области 
поезд Адлер — Пермь 
столкнулся на путях со 
стоящим маневренным 
паровозом. Ушибы по-
лучили 25 человек. ЧП имело 
место быть в среду в 14.49 
по Москве на перегоне Брян-
дино — Тиинск Ульяновской 
области. Машинист пасса-
жирского поезда №354, сле-
довавшего с черноморского 
курорта в Пермь, заметил 
прямо по ходу стоящий на 
путях неподвижно маневрен-
ный тепловоз. Он применил 
экстренное торможение, од-
нако избежать столкновения 
не удалось. Состав остался 

на путях, крушения не было. 
Однако есть пострадавшие. 
Как говорится в сообще-
нии telegram-канала РЖД, 
«за медицинской помощью 
с ушибами обратились 25 
пассажиров, среди них один 
несовершеннолетний». 
Пассажирам, коих в составе 
было не менее 396 человек, 
пришлось несколько часов 
провести в холодных, неота-
пливаемых вагонах. Из-за ЧП 
отопление было отключено. 
Одной из возможных причин 
столкновения называют 
сильный снегопад, якобы 
помешавший движению 
локомотива.

Шесть золотых медалей 
взяла сборная россий-
ских школьников на пер-
вой Открытой междуна-
родной астрономической 
олимпиаде (OWAO 2023), 
которая прошла в россий-
ском образовательном 
центре «Сириус». 
Пятеро учащихся из Москвы: 
Кирилл Рощин, Дмитрий 
Санковский и Дмитрий 
Тимофеев из общеобразо-
вательной школы Центра 
педагогического мастер-
ства, Святослав Суглобов 
и Константин Телелюхин из 
школы №57, а также Егор 
Потапов из долгопруднен-
ского физтех-лицея стали 
лучшими среди своих ровес-
ников из разных стран мира. 

Среди них кроме России 
были представлены Перу, 
Иран, Белоруссия, Узбеки-
стан, Таджикистан, Венесуэ-
ла, в удаленном формате — 

Куба, Монголия и Казахстан. 
Ребят и тренеров поздравил 
с заслуженной победой 
министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов.

Александр Бастрыкин, председатель СК РФ

«Необходимо сформулировать идеологию нашего общества, 
наших целей и закрепить ее в Конституции РФ»WIKIPEDIA

.O
RG

Выступая на 17-й Международной научно-практической конференции 
«Державинские чтения», Бастрыкин отметил: «Не может быть общество без 
идеологии, это элементарные понятия государства и права». Комментируя 

заявление председателя СК РФ, пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков заявил, 
что это мнение авторитетного человека, но в Кремле позиции по этой точке зрения пока нет.

ЦИТАТА

СМЕРТНОСТЬ В АВТОМОБИЛЬНЫХ АВАРИЯХ В РАЗНЫХ СТРАНАХ МИРА*

* — количество смертей в ДТП в пересчете на 100 тысяч жителей в год.    Источник: ВОЗ.

Доминиканская Республика 64,4
Зимбабве 41,2
Венесуэла 39

Саудовская Аравия 35,9
Иран 21,5

Бразилия 16,1
США 12,7

Россия 12
Новая Зеландия 9,6

Канада 5,3
Наиболее безопасным движение считается 
в Сингапуре и Исландии — 2,1 смерти на 100 тысяч жителей в год.
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В школах среди детей 
все чаще случаются из-
биения и даже убий-
ства, и школьным пси-

хо л о г о м д о л же н б ы т ь  н е 
педагог-предметник, за полставки 
подрабатывающий в стиле «хотите 
про это поговорить?», а специалист 
с педагогическим и медицинским 
образованием и с опытом работы с 
конкретной возрастной группой. Увы, 
в отличие от диванных «мозговедов», 
таких у нас катастрофически мало. 

Со взрослыми нынче все тоже 
не очень, даже с практически здоро-
выми. В отечественном сообществе 

психиатров отмечают, что падение 
эмоционального интеллекта и «по-
граничный» (в крайней степени) 
эгоцентризм в российском обще-
стве приобретают форму эпидемии. 
Эгоцентрик, как и эгоист, пользует 
окружающих — но не делом, а сло-
вом. Если эгоист может выезжать за 
счет ближнего и молча, то эгоцен-
трик неустанно и безапелляционно 
навязывает окружающим свое виде-
ние мира, а на любое «инакомыслие» 
реагирует агрессивно. Лицо же со 
сниженным эмоциональным интел-
лектом, а попросту «эмоционально 
тупое» (в психиатрическом обиходе 

корректно зовется «эмоционально 
глухим»), неспособно распознавать 
эмоциональное и психологическое 
состояние других и адекватно на 
него реагировать. Эгоцентрики бы-
вают латентными (дремлющими), но 
неизменно «обостряются» на фоне 
стресса — в теории это природная 
стратегия защиты нашей психики, 
активизирующаяся в непростое 
время (термины впервые употре-
блены в европейской психологии в 
ходе Первой мировой войны). А на 
практике запущенный эгоцентрик и 
«эмоциональный глухарь», от кото-
рого невозможно дистанцироваться 
(если он, скажем, ваш супруг или 
начальник), способен так морально 
«изнасиловать» окружающих, что их 
ответная реакция будет непредска-
зуемой и в большинстве случаев раз-
рушительной. И если раньше гово-
рили, что страшнее пистолета злые 
языки, то теперь «эмоциональные 
глухари» точно их страшнее. А мы 
потом удивляемся, чего это такой-
то «ни с того, ни с сего» пришел на 
работу или учебу с ружьем и положил 
товарищей. А он, скорее всего, таким 
страшным образом положил конец 
чьей-то эмоциональной тупости. 

Жан Пиаже, швейцарский пси-
холог и философ, в начале XX века 
первым высказавшийся об опасно-
сти эгоцентризма и падения эмо-
ционального интеллекта на уровне 
социума, полагал, что их зачатки 
имеются у всех детей, но в благо-
получном обществе они их само-
стоятельно «перерастают». А если 
дожил глухарем до зрелых лет, надо 
искать болезнь или в нем самом, или 
в обществе, в котором он расцвел. 

Впрочем, что-то я увлеклась, а 
ведь хотела всего лишь поздравить. 
Ну, с Днем психолога, короче! 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 
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Руководитель «МК-Регион» Олег 
Воробьев заявил, что «сейчас 
мы как никогда близки к тому, 
чтобы «Московский комсомо-

лец» был представлен в каждом регионе». Он 
особо отметил рост показателей региональ-
ных проектов: совокупной аудитории и 
просмотров.

О том, что беспокоит сейчас наши ре-
гиональные издания, «МК» поговорил с со-
бравшимися на семинар коллегами: 

Елена Баканова, главный редактор «МК-
Кавказ», уже 15 лет возглавляет издание. «К 
нам прислушиваются, нас читают, и меня это 
радует, — поделилась Елена. — В редакцию 

часто приходят отклики и письма от читате-
лей: просьбы, чтобы журналисты разобрались 
в чем-то, оказали помощь». Елена считает, 
что в нынешнее время особенно важно рас-
пространять только достоверную и полную 
информацию: «Мы стараемся очень коррек-
тно относиться к тому, что мы пишем и о чем 
говорим». 

Сергей Филичкин, руководитель изда-
тельского дома «Губерния» в Челябинской 

области рассказал, что одна из главных про-
блем нынешней прессы — недостаток мате-
риалов, посвященных глубокому анализу тех 
вещей, которые действительно влияют на 
жизнь многих людей. «Очень мало глубокой 
журналистики, умных аналитиков и обозрева-
телей, — считает Сергей. — У «МК» такие люди 
есть, и это скорее исключение из правил. «МК» 
хорошо знают в регионе, его уважают, ему до-
веряют. Это актуальный источник информации 

для многих. И, насколько я знаю, уже много по-
колений выросло на «Московском комсомоль-
це». Кто-то фанат газеты, кто-то любит сайт, 
кто-то любит телеграм-канал, кто-то любит 
соцсети. Каждый находит для себя подходя-
щую ему платформу. Но все эти платформы 
объединяет одно — качество, оперативность, 
правдивость», — говорит Сергей. 

 Главный редактор «МК в Крыму» Майкл 
Львовски напомнил нам об истории «МК» в 
регионе. Первая попытка создания редакции 
была в 90-х, но тогда газета не просущество-
вала долгое время. Через 25 лет «МК» вернул-
ся и занял видные позиции как среди печатных 
изданий, так и среди «сетевиков». 

«Эта газета уже стала для Крыма своей, 
— отметил Майкл. — Крымская редакция 
— одна из уникальных, учитывая, с какими 
проблемами она сталкивается. Так, даже во 
время энергоблокады они продолжали вы-
пускать номера, и каждый подписчик получал 
газету». Проблему отсутствия электроэнергии 
и остановки работы типографий решили со-
вместно с редакцией «МК на Кубани». Дела-
ли совместные выпуски, после чего коллеги 
из Краснодара доставляли им часть своего 
тиража на автобусах, используя паромную 
переправу, потому что Крымского моста тогда 
еще не было. 

 Другая проблема — выход на новый ры-
нок. «У «КП» и «АиФ» редакция в Крыму была 
всегда, и они унаследовали подписной тираж 
от украинских редакций. А мы начали с нуля, 
нам не на что было опереться, кроме как на 
светлое имя «Московский комсомолец», — 
поделился с нами главный редактор. Однако, 
несмотря на все сложности, уже 10 лет ре-
дакция «МК» работает в Крыму и буквально 
через пару недель отметит юбилей — выпу-
стит 500-й номер газеты. По словам Майкла, 
«газета даже жизни спасает. Буквально пару 
дней назад я общался с бабушкой 86 лет, и она 
рассказывала, что, пока лежала в больнице, 
ждала газету «МК» каждый день. И это давало 
ей надежду. Сейчас бабушка вернулась домой 
и попросила подписать на «МК» ее вместе с 
подругой. Естественно, я подписал». 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

Израиль и ХАМАС 
заключили сделку
Пятьдесят израильских женщин и 
детей, удерживаемых с 7 октября в 
заложниках ХАМАС и другими па-
лестинскими группировками в Газе, 
должны быть освобождены в обмен 
на четырехдневное прекращение 
огня в рамках сделки, заключенной 
при посредничестве Катара при под-
держке США.

По данным ХАМАС, Израиль в обмен на 
вызволение части заложников освободит 150 
палестинских заключенных, всех женщин и 
детей, из израильских тюрем и разрешит 
сотням грузовиков с гуманитарной помощью 
пересекать границу сектора с Египтом через 
КПП «Рафах», доставляя гуманитарные грузы 
палестинцам в Газе.

Также, согласно сообщению ХАМАС, Из-
раиль обещает прекратить воздушные на-
леты на юге Газы и ограничить их шестью 
часами в день на севере сектора. Помимо 
этого израильские силы не будут вводить 
военную технику в Газу в течение времени 
прекращения огня и не будут пытаться кого-
либо задерживать.

Итак, первую партию заложников из 50 
человек предполагается обменять на полторы 
сотни палестинцев, находящихся в израиль-
ских тюрьмах. Всего в рамках сделки обме-
няют 100 заложников на 300 заключенных 
палестинцев, то есть «обменный курс» со-
ставляет 1 израильтянин на 3 палестинца. Для 
сравнения: в 2011 году похищенного капрала 
израильской армии Гилада Шалита выменяли 
на 1027 палестинских заключенных.

По данным правительства Израиля, из 
примерно 240 израильских заложников, за-
хваченных ХАМАС и другими вооруженными 
группировками, 33 являются несовершен-
нолетними, самому младшему из которых 9 
месяцев. По данным организации, создан-
ной семьями заложников, в плену оказа-
лись 62 женщины. Четыре из них являются 

израильскими военнослужащими (и, похоже, 
пока не попадают под обмен). 

Израильскому кабинету министров был 
представлен список из 300 палестинских за-
ключенных, имеющих право на освобождение 
в рамках сделки. Подавляющее большинство 
из них (287 человек) юноши в возрасте до 18 
лет, которые были арестованы за беспорядки 
и бросание камней на Западном берегу или 
в Восточном Иерусалиме. Остальные 13 за-
ключенных — взрослые женщины, большин-
ство из них осуждены за попытку теракта с 
нанесением ножевых ранений. 

У некоторых заключенных есть «синее» 
удостоверение личности, означающее, что 
они живут в самом Израиле, включая Вос-
точный Иерусалим (в отличие от сектора 
Газа или Западного берега), но не являются 
гражданами Израиля. Так что, судя по всему, 
освобожденных палестинцев не будут от-
правлять в Газу.

Согласно решению все они получат сво-
боду только при условии, что 100 живых за-
ложников, израильских граждан или постоян-
ных жителей Израиля, будут освобождены из 
Газы и возвращены в Израиль. Освобождение 
будет проходить в две стадии, по нескольку 
этапов на каждой стадии.

На первой стадии Израиль освободит 
150 палестинских заключенных, как только 50 
заложников будут возвращены в Израиль. Это 
будет происходить в четыре этапа, на каждом 
из которых будет освобождено не менее 10 
заложников. «Первая часть продлится четыре 
дня, в течение которых в боевых действиях 
будет пауза», —говорится в решении.

На втором этапе Израиль освободит 
еще до 150 палестинских заключенных по 
соображениям безопасности, если до 50 
«дополнительных» заложников будут воз-
вращены в Израиль. При этом сохранится то 
же соотношение палестинских заключенных и 
израильских заложников, что и в первой части, 
с каждой дополнительной фазой, предусма-
тривающей освобождение как минимум 10 
заложников.

Опять же на втором этапе палестинцы-
заключенные будут освобождены только по-
сле того, как заложники вернутся в Израиль. 
«Все палестинские заключенные из списка, 
которые не были освобождены к концу об-
мена, не будут освобождены», — говорится 
в решении правительства.

Как бы то ни было, фактически это согла-
шение временно ставит на паузу войну, кото-
рая длится уже более шести недель. Кровавое 
противостояние стоило жизни более 14 тыс. 
палестинцев в Газе, по данным правитель-
ственного пресс-бюро в Газе, погибло более 
1200 человек в Израиле, большинство из ко-
торых жертвы неожиданного трансграничного 
рейда хамасовских боевиков 7 октября.

Правительство Израиля подверглось 
сильному внутреннему давлению с целью до-
биться прогресса в возвращении израильских 
заложников. Их семьи организовали громкую 
кампанию «Верните их домой». Не считая 
четырех женщин, освобожденных самим 
ХАМАС (две американки и две престарелые 
израильтянки), в ходе многодневной жестокой 
операции ЦАХАЛ удалось высвободить всего 
одну заложницу. Зато многие из пленников, 
судя по всему, погибли как раз в результате 
бомбардировок и обстрелов со стороны из-
раильской армии.

Помимо этого усилилось и международное 
давление на Израиль — в ответ на все более 

ухудшающуюся гуманитарную ситуацию в Газе. 
Ситуация находится уже за гранью катастрофы: 
в палестинском анклаве остро не хватает про-
довольствия, воды, топлива и медикаментов, 
1,7 миллиона человек из 2,3 миллиона жителей 
сектора вынуждены были покинуть свои дома, 
функционируют только 10 из 36 больниц.

С другой стороны, поскольку израиль-
ским войскам удалось захватить значитель-
ную часть северной части сектора, включая 
город Газа, ХАМАС теряет позиции на поле 
боя. Израильские военные утверждают, что 
нанесли тяжелые потери 10 из 24 хамасовских 
батальонов, а руководство исламистской 
группировки, как полагают, передислоциро-
валось в южную часть сектора Газа.

Само собой, ХАМАС постарается ис-
пользовать любое прекращение огня для 
перегруппировки, и, возможно, он попытается 
продлить его, предложив постепенно осво-
бождать больше заложников. Но Израиль на-
поминает, что руководство страны поклялось 
уничтожить ХАМАС. 

«Мы не остановимся после прекращения 
огня», — заявил кабинету министров премьер-
министр Израиля Биньямин Нетаньяху. Так что 
любые паузы в боевых действиях означают 
только кратковременную их приостановку, 
но никак не окончание израильской военной 
операции. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Победа Хавьера Милея на выборах 
президента Аргентины не была легкой. 
После первого тура он серьезно отставал 
от конкурента Серхио Массы, получивше-
го 36,29%. Милей имел 29,99%. Но было 
очевидно, что Патрисия Буллрич, имевшая 
23,81% и занявшая третье место, призовет 
своих избирателей во втором раунде под-
держать новичка. Так и произошло. Победи-
тель схватки получил 55,89%. Голосование 
в Аргентине является обязательным для 
всех людей, достигших определенного 
возраста. Конкурент поздравил триумфа-
тора, пожелал ему успехов в плодотворной 
работе на благо народа, начинающейся 
10 декабря. 

Поражение правящей партии в одной 
из крупнейших стран региона было пред-
сказуемо. Инфляция — главный эконо-
мический показатель — зашкаливала, 
национальная валюта катастрофически 
обесценивалась, продукты повседнев-
ного спроса постоянно дорожали, деньги 
превращались в фантики. Весной 2020 
года доллар стоил 80 песо, а ныне он сто-
ит 2000. 

Хавьер Милей, словно черт, выпрыг-
нувший из табакерки, имевший лишь опыт 
шоумена, косвенно напоминал Владимира 
Зеленского, бравировал броскими, эпа-
тажными фразами типа: «Я предпочитаю 
мафию, она строго выполняет свои обе-
щания». Предлагал радикальными экзо-
тическими мерами решать накопившиеся 
проблемы. Главные из его предложений 
— переход на американские доллары, лик-
видация Центробанка, открытие широкого 
простора для частной инициативы. Он обе-
щал подавить инфляцию в течение года и 
искоренить бедность, превысившую 40%. 
Национализировать крупнейшую нефтяную 
компанию и государственные средства 
массовой информации. Милей за запре-
щение абортов и другие подобные меры. 

Во внешней политике новый прези-
дент ратует за налаживание теснейших 
связей с Соединенными Штатами Аме-
рики и их европейскими и азиатскими 
партнерами, достигшими экономического 
благополучия. 

Он собирается повернуться спиной к 
России, Китаю, Бразилии, выйти из БРИКС, 
в который Аргентину приняли на недавнем 
саммите в ЮАР. 

Реакция политиков на избрание Милея 
оказалась неоднозначной. Джо Байден 
горячо приветствовал аргентинца, поздра-
вил с успехом и чистотой электорального 
процесса. К нему присоединился Дональд 
Трамп. Глава Уругвая выразил уверенность, 
что связи между странами обретут неви-
данную ранее динамику. Примерно сходной 
позиции придерживается чилиец Габриэль 
Борич, а также лидеры Панамы, Сальвадо-
ра, Перу и Парагвая. 

А вот президент Колумбии Густаво 
Петро настроен весьма пессимистично 
касательно перспектив двусторонних свя-
зей. Но заметил, что таков выбор боль-
шинства граждан, с этим надо смириться. 
Аналогичного мнения придерживается и 
Мишель Бачелет, экс-дважды глава госу-
дарства Чили.

Особой резкостью отличалась оценка 
венесуэльца Николаса Мадуро, назвавше-
го избранного аргентинского президента 
неонацистом и призывавшего коллег раз-
вернуть с режимом тотальную борьбу. 

Возвращаясь к 53-летнему новичку, 
имеющему лишь двухлетний опыт законот-
ворческой деятельности, хочется отметить, 
что ему будет нелегко осуществить амби-
циозные планы, учитывая, что в обеих па-
латах парламента он имеет меньшинство, 
обречен налаживать компромиссы, искать 

попутчиков либо переманивать лояльных 
депутатов. Он приступил к формированию 
кабинета министров, готов взять в команду 
людей из прежних администраций

Он надеется, что открытие границ 
обернется привлечением солидных инве-
сторов в экономику, находящуюся в состоя-
нии коллапса. Анализируя причины неудачи 
партии власти в электоральном сражении, 
следует иметь в виду чрезвычайно важное 
обстоятельство. 6 декабря 2022 года там 
произошло уникальное, беспрецедентное 
событие. Впервые осудили действующего 
вице-президента. Этому предшествовали 
такие события. 

Генеральная прокуратура устами чле-
на коллегии Диего Лусиани объявила о 
возбуждении уголовного дела в отношении 
Кристины Киршнер, занимавшей вторую 
должность в администрации. Ранее она 
два срока после кончины супруга, с 2007-го 
по 2015 год, являлась главой государства. 
Ей вменяется в вину злоупотребление вла-
стью, коррупция, манипуляция в личных 
интересах значительной суммой денег, 
создание преступного сообщества со-
вместно с подельниками, которые тоже 
сели на скамью подсудимых. Содержалось 
требование присудить ей 12 лет тюремного 
заключения и запретить в дальнейшем за-
нимать выборные должности. А.Фернандес, 
прежде жестко критиковавший Киршнер, 
в 2019 году взял ее к себе в кабинет в ка-
честве вице-президента. 

Оппозиция помнила трагический эпи-
зод, связанный с судьей Хиршманом. Он 
расследовал террористический акт, со-
вершенный в отношении Еврейского куль-
турного центра в столице, когда погибли 
десятки юношей и девушек. Это чудовищ-
ное преступление затеяли иранские спец-
службы. Эпизод попыталась замять пре-
зидент, стремившаяся сохранить теплые 
отношения с этой страной, а служитель 
Фемиды при загадочных обстоятельствах 
был убит выстрелом в голову.

Положение вице-президента было 
малозначительным. Она выполняла пре-
имущественно представительские функ-
ции. Не участвовала в принятии принци-
пиально важных решений — например при 
реструктурировании непомерно высокого 
внешнего долга. По этой непростой про-
блеме велись длительные переговоры с 
председателем Международного валют-
ного фонда, возглавляемого толерантной, 
покладистой Кристалиной Георгиевой. В 
результате удалось списать лишь малую 
часть. 

Между тем судебные слушания в при-
сутствии адвокатов возобновились 5 сен-
тября. Окончательный вердикт появился 
6 декабря. Обвиняемая осуждена на 6 
лет, без права занимать выборные долж-
ности пожизненно. Это не означает, что 
она должна немедленно отправиться в 
тюрьму. Вердикт должен быть утвержден 
или отвергнут кассационной инстанцией 
и Верховным судом. 

Оппозиционные партии приветство-
вали данное решение, подчеркивая, что 
это триумф судебной системы, «королеве 
сделан шах», а, по мнению фигуранта, это 
происки мафии. Разумеется, руководство 
сразу же обжаловало решение, пустив в 
ход тяжелую артиллерию. 

Вся эта неприглядная история больно 
ударила по престижу власти. 

Резюмируя, подчеркнем: вступление 
в должность избранного президента озна-
чает начало принципиально нового этапа 
экономического и социального развития 
Аргентины. Но людям придется нелегко, 
когда власти призывают потуже затянуть 
пояса и жить по средствам.

АРГЕНТИНА НА ПУТИ 
ИЗ ОГНЯ В ПОЛЫМЯ

Избрание президентом страны одиозного Хавьера Милея 
произошло на фоне крупнейшего коррупционного скандала

ШОК

КОНФЛИКТ

Эмиль ДАБАГЯН, 
ведущий научный сотрудник 
Института Латинской Америки РАН

ЗЛОБА ДНЯ
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Трое школьников забили мужчину 
на камеру
Убить человека — преступление, снять 
убийство на камеру и выложить это видео 
в открытый доступ — безумие. Сделать 
такое мог только человек с детской, недо-
развитой психикой. Так и произошло в селе 
Красноармейское Самарской области, где 
подростки всю ночь издевались над мест-
ным жителем. К утру он скончался. А уже 
после убийства жуткие кадры разлетелись 
по пабликам. На них видно, что в истязаниях 
участвовали три школьника и один взрос-
лый — вернувшийся из зоны СВО 26-летний 
односельчанин.

Погибшего звали Виктор Васюхин, ему было 52 
года. Полгода назад похоронил жену, хоть и бывшую, 
но все равно любимую. Имел двух взрослых сыновей. 
Жил с пожилыми родителями. Работал. Время от 
времени выпивал.

В конце октября случился очередной загул. Вик-
тор загудел с соседом по селу, пожилым одиноким вы-
пивохой. В день, предшествующий убийству, пришел 
домой весь в зеленке, родителям сказал, что заходили 
местные пацаны и плеснули в лицо. Протрезвев, Вик-
тор снова отправился к другу. Пьянка продолжилась. 
А пацаны пришли снова. Тоже выпивши. 

События той ночи задокументированы на видео. 
Три подростка и взрослый мужчина избивают двух по-
жилых людей. Бьют ногами по телу, голове, лицу, при-
нуждают к действиям сексуального характера. Когда 
Виктору становится плохо, освежают его водой. 

Истязания закончились утром. Подростки как ни 
в чем не бывало отправились в школу. 

— О смерти брата мы узнали от его собутыльника. 
В понедельник он явился к родителям и сказал: «Ваш 
сын, кажется, того», — рассказала «МК» Ирина, сестра 
погибшего. — Сосед сам весь синий был от побоев, 
половина лица опухшая. А он старше брата, ему лет 
60. Это каким зверьем надо быть! — не сдерживая 

слез и возмущения, говорит женщина.
По описаниям соседа родственники вычислили 

садистов. Ими оказались местные школьники 14, 15 
и 16 лет. С ними был военнослужащий, недавно вер-
нувшийся из зоны СВО, Александр Б. Он поселился 
в селе относительно недавно. 

— Узнал я о нем только после смерти отца, — со-
общил «МК» сын погибшего. — В нашем селе я его ни 
разу не видел. Знакомые говорят, что приехал он из 
села Каменка, 20 км от нас. У него трое детей. Был 
не раз судим, и его уход в зону СВО был альтерна-
тивой тюрьме.

В сентябре этого года сын Александра пошел в 
первый класс. Администрация подарила мальчику 

портфель, дала теплые напутствия. В Красноармей-
ском Александра считали героем и следили за его 
службой. Как он оказался в компании подростков и 
почему озверело накинулся на стариков, местные 
не понимают.

— Может, поствоенный синдром, что-то ему по-
казалось. А может, просто склонен к насилию, реци-
дивист. Ведь уже сидел, — рассуждают жители.

О подростках, убивших человека, в селе дурная 
слава. Растут в неблагополучных семьях, родите-
ли пьют. Парни уже попадались на мелких кражах 
и угонах. Хотя в школе, по словам директора, они 
сущие ангелы.

— Вы знаете, один из них в понедельник пошел 
с классом на экскурсию. Я посмотрела фотографии: 
он довольный такой, улыбается, с друзьями общает-
ся. Как ни в чем не бывало, — поражается директор 
школы, где учатся садисты. 

2 ноября полицейские задержали Александра Б. 
Его заподозрили в причастности к убийству. Мужчи-
на дал признательные показания. В отношении его 
возбудили уголовное дело по статье «Умышленное 
причинение тяжкого вреда здоровью, повлекшее по 
неосторожности смерть».

А вот школьники продолжают разгуливать по 
селу. Они ходят в учебное заведение, правда, во 
второй половине дня. Педагоги специально оста-
ются ради них.

— Почему, если видео, как они издевались 
над человеком, засветилось везде, они еще ходят 
на свободе? Почему у нас можно убить человека и 
остаться безнаказанным, это норма? — возмуща-
ются в селе.

По сведениям областного министерства 
социально-демографической и семейной политики 
по факту видео состоялось экстренное заседание ко-
миссии по делам несовершеннолетних. Единогласно 
принято решение направить в суд Красноармейского 
района материалы о помещении несовершеннолетних 
в специальное учебно-воспитательное учреждение 
закрытого типа в Октябрьске.

Что касается взрослого участника расправы, то 
все материалы по его причастности к делу переданы в 
военный следственный отдел по подследственности, 
сообщили в СУ СКР по Самарской области.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

ОБМЕННЫЙ КУРС ЗАЛОЖНИКОВ

РЕГИОНЫ
СЕГО ДНЯ

БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ «МК»

Забор с портретами 
заложников в 
одном из городов 
Израиля.
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Появились подробности об-
стрела ВСУ Дома культуры в 
ДНР, в ходе которого не стало 
Полины Меньших. Женщина 

выст упала в санк т-петербургском 
театрально-музыкальном проекте «Портал», 
вела собственную группу ВКонтакте «Театр 
Полины Меньших», где рассказывала о своей 
жизни и делилась с подписчиками фото-
графиями. Актриса профессионально за-
нималась танцами, давала уроки гимнастики 
и часто гастролировала по различным го-
родам России.

Поездка на Донбасс стала для нее ро-
ковой. В Донецкую область она приехала 
вместе с другими волонтерами, чтобы вы-
ступить на благотворительном концерте. 
Очевидно, имея наводку, украинские бое-
вики ударили по селу ракетами американ-
ского производства. Одна из ракет попала 
по Дому культуры, вторая — по парковке, 
на которой были припаркованы автомобили 
волонтеров. Всего же было пять ударов с 
разной очередностью: боевики цинично 
выжидали, пока люди придут на помощь 
раненым в поврежденное здание, а затем 
били вновь.

По данным представителей ДНР, огонь 
велся с территории населенного пункта 
Елизаветовка, враг использовал при этом 
шрапнельные и осколочные ракеты для 
«Хаймарса».

Один из командиров боевиков с по-
зывным «Мадяр» признался в социальных 
сетях, что произошедшее — это месть за 
уничтоженную «Искандером» ВС РФ 128-ю 
бригаду ВСУ во время построения для 
награждения.

«19 ноября при ударе по ДК в ДНР по-
гибли 7 человек, включая нескольких мирных 
жителей (в т.ч. режиссера и актрису Полину 
Меньших). Данные о погибших озвучил в том 
числе и Артём Шейнин, связавшийся с то-
варищами на местах», — сообщил telegram-
канал «Операция Z: Военкоры Русской Вес-
ны». В Интернете появились и фотографии 
разрушений. Ракета пробила дыру в крыше 
актового зала, но при этом, очевидно, не 
разорвалась, поскольку сиденья в зале не 
пострадали и остались целыми. Зрителям 
чудом удалось выжить, а основные жертвы 
пришлись уже во время последующих уда-
ров по зданию.

«Мадяр», как и многие другие персо-
нажи, просто пиар-воин, который пытается 

создать информационный шум и быть на 
плаву, — рассказал «Московскому комсо-
мольцу» председатель движения «Мы вме-
сте с Россией» Владимир Рогов. — Дело 
в том, что он является одним из главных 
собирателей пожертвований в украинской 
военной среде. Сборы «на убийство русских» 
он проводит регулярно. Касательно мести 
за 128-ю, то это просто громкое и пафос-
ное заявление. Приписанная к Закарпатью 
128-я горно-штурмовая бригада уже шесть 
или семь раз переукомплектовывалась и 
пополнялась, потому что каждый раз ее 
личный состав был уничтожен на 50–70%. 
Если вспомнить бесславный боевой путь 
противостояния этой бригады, то где только 
она не уничтожалась, где только не горе-
ла и где только не попадала в окружение. 
Мстить за то, что сами не ценят и бросают 
на убой, как минимум выглядит смешно. 
Что же касается ударов ракетами по ДК, то 
важно, что правила прописаны тонной крови 
и сотнями жизней. Это аксиома — больше 
трех не собираться. Никаких коллективных 
мероприятий среди военных, никаких по-
строений на плацу и прочего в зоне доступ-
ности противника быть не должно. А кто это 
правило не соблюдает, тот должен пойти 
под трибунал».

Владимир МИХАЙЛОВ.

ВКС России, по некоторым данным, 
вывели из строя немецкий Iris-T в 
Одесской области. Официальный 
Киев лишь косвенно подтвердил уни-
чтожение дефицитной системы — там 
сообщили, что наш удар пришелся 
по припортовой инфраструктуре, ад-
министративному зданию и «откры-
той местности» в районе Белгорода-
Днестровского. Местные паблики 
уточнили, что как раз на открытой мест-
ности находилась немецкая система, 
которой заменили сожженный пару 
месяцев назад комплекс С-300П.
Примечательно, что немецкая систе-
ма ПВО была уничтожена аккурат к 
заявлению Германии об очередных 
поставках систем противовоздушной 
обороны. 
Военный эксперт Юрий Кнутов в бесе-
де с «МК» рассказал, как могло прои-
зойти уничтожение немецкой Iris-T и 
смогут ли новые поставки восполнить 
недостаток систем ПВО. 

Украинская сторона заявила, что наши 
ВКС во время работы по Одесской области при-
менили Х-31П — ракеты класса «воздух–земля» 
противорадиолокационной модификации. 
Эксперты сделали вывод, что целями наших 
вооруженных сил в Одесской области стали 
как раз комплексы ПВО противника.

В официальных сводках наших оппонен-
тов было сказано только то, что в районе го-
рода Белгорода-Днестровского «произошли 
попадания по административному зданию, 
припортовой инфраструктуре и открытой 
местности». В украинских пабликах тем вре-
менем отметили, что на «открытой местности», 
о которой говорится в официальной сводке, 
находился зенитный ракетный комплекс Iris-T, 
переданный Германией.

 Символично, что удар по немецкому сред-
ству ПВО ВСУ и его поражение произошли 
практически в одно время с заявлениями не-
мецкой стороны о готовности поставить Киеву 
четыре комплекса Iris-T. 

По словам военного эксперта, директора 
Музея сил ПВО Юрия Кнутова, в Одесской об-
ласти, скорее всего, была уничтожена радио-
локационная станция, без которой комплекс 
становится грудой металла. 

— Это комплекс, в котором есть РЛС — 
станция, обнаруживающая цели. Полученная 
информация непосредственно передается 
на ракету. Ракета с тепловой головкой само-
наведения захватывает цель и поражает ее. 
Особенность заключается в том, что тепловая 

головка самонаведения еще дополнительно 
оснащена компьютерной системой, то есть 
в нее заранее заложено примерно восемь 
образцов различных целей. Реальная цель 
сравнивается с тем образцом, который нахо-
дится в памяти. За счет этого обеспечивается 
высокая помехозащищенность ракеты. 

Но уничтожение радиолокационной стан-
ции приводит к тому, что данную ракету прак-
тически невозможно навести в сторону цели. 
РЛС — как раз самый главный этап работы 
системы. Если он отсутствует, то комплекс, 
до появления новой станции, можно считать 
небоеготовым. 

— Как могла быть обнаружена РЛС? 
Ведь комплексы противник тщательно 
прячет.

— Любая радиолокационная станция из-
лучает сигнал. У нас есть противорадиолока-
ционные ракеты, которые фиксируют место 
излучения, и по месту излучения наносится 
удар. Таким образом, комплекс выводится 
из строя. 

— Германия отправит Украине четыре 
комплекса. Этого хватит, чтобы прикрыть 
бреши в их обороне? 

— Конечно, нет. Украина действительно 
постоянно требует от других стран системы 
воздушной обороны, потому что остро в них 
нуждается. На Западе это понимают. Но есть 
одно «но». Американский Patriot, норвежский 
NASAMS и французский комплекс MAMBA 
между собой стыкуются и могут создавать 
интегрированную систему ПВО. При этом это 
объединенное ПВО эффективно только тогда, 
когда комплексов много. Того количества, кото-
рое сейчас имеется у Украины, для интеграции 
недостаточно. 

— А сколько у Украины может быть на-
товских комплексов?

— Порядка двух, максимум четырех Patriot 
(причем их то увозят, то привозят), несколько 
комплексов NASAMS и, соответственно, ком-
плексы Iris-T. Комплексов Iris-T побольше, по-
тому что они более дешевые и более простые, 
чем те же NASAMS. 

— Сколько необходимо?
— Для того чтобы прикрыть территорию 

Украины, надо сотни комплексов. Но таких 
ресурсов у блока НАТО нет. Поэтому они сейчас 
отделываются подачками, которые должны 
обеспечить хоть какую-то безопасность от 
ударов с воздуха по ряду ключевых объектов. 
Они смогли прикрыть некоторые округа Киева, 
еще ряд объектов. А вот порт в Одессе при-
крыть не получается. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Эта история не о том, 
как тяжело и страшно 
воевать. Она о стой-
кости, силе духа, вере 
и оптимизме, которые 
помогают жить и про-
тивостоять врагу, не-
смотря ни на что. Илья 
— парень из Шиловско-
го района Рязанской об-
ласти. Молодой ветеран 
СВО был ранен, потерял 
ногу, но ни разу не усо-
мнился в том, что можно 
выдержать всё и не сло-
миться.
В 23 года Илья отправился 
добровольцем на фронт. 
Был командиром отде-
ления разведывательной 
штурмовой роты. Взял по-
зывной в честь родных мест 
— «Рязань». Ходил на зада-
ния, достигал поставленных 
командованием целей, не раз 
бывал на волосок от смерти 
и вернулся домой живым, с 
огромным убеждением в том, 
что победа будет за нами.

«Там погибают наши 
пацаны»

Дождливый осенний день, небо на-
столько затянули тучи, что даже воздух 
кажется тяжелым. Холод пронизывает с 
головы до ног, но Илья улыбается: ведь он 
дома, он вернулся с передовой и знает, что 
нужно радоваться каждому дню.

Парень ушел добровольцем на фронт 
в июне 2022 года. Срочную службу не про-
ходил, но отсутствие опыта его нисколько 
не пугало: «Там погибают наши пацаны, мне 
было жалко детей, я хотел помочь Донбассу. 
Если так будет думать каждый, то мы точно 
одержим победу».

Близкие, провожая Илью, верили в него 
и знали: если он принял решение, значит, от-
говорить уже не получится. «Мы много смея-
лись и шутили в день моего отъезда; это и 
было нужно, я ехал с четкой установкой, что 
от меня на фронте будет польза», — вспо-
минает боец.

Шиловец сначала попал в расположение 
воинской части, потом месяц учебки, а по-
сле отправился уже в зону СВО. Сначала на 
четвертую линию обороны, а через неделю 
— уже на передовую. Артиллерия и авиация 
обрабатывают передний край противника, 
а потом уже разведывательная штурмовая 
рота идет брать позиции противника. В ней 
Илья и начал свой военный путь.

«Паникующие умирают 
первыми»

Илья не из тех, кого легко напугать. С 
детства отличался отчаянными поступками, 
твердыми решениями и способностью вы-
ходить из самых сложных ситуаций. Все это 
пригодилось в боевых условиях, где жизнь 
может оборваться в любую минуту.

«Когда приехал, боялся каждого свиста. 
Попадая в зону боевых действий, понимаешь, 
что здесь совсем другой мир, и ты теряешься. 
При боестолкновениях и штурме ты осозна-
ешь, что могут ранить или убить, возника-
ет чувство страха, но это не самое плохое. 
Главное — не поддаваться панике, потому 
что паникующие люди умирают первыми. 
Паника к тому же заразительна, от одного 
человека может пойти и распространиться 
на всё подразделение, а это глупо и эгои-
стично, поэтому собираешь волю в кулак и 
выполняешь задачу».

«Вера 
спасла 
меня»

Многие 
часто спра-
шивают 

Илью, что придает сил 
на передовой и заставляет идти в бой? 

Боец без капли сомнений и противоречий 
отвечает: вера. «Идя на штурм, только залезая 
на БМП, уже начинал читать молитву. Это успо-
каивало, давало сил, веры в то, что вернешься. 
Я думаю, что вера и спасла меня».

Самое страшное, признается Илья, не 
то, что будешь ранен или убит, больше всего 
бьют по сердцу потери… Он пытается говорить 
спокойным голосом, но не получается — го-
лос дрожит, когда он вспоминает погибших 
бойцов. Илья был командиром отделения. Его 
ребята стали ему дороги. Он нес за каждого 
ответственность: «Помню отчетливо день, 
когда всё перевернулось. Вернулся с задания 
с другим отделением, мое же должно было 
идти на штурм без меня. Казалось бы, все 
проверили, противника не должно было быть. 
Всё оказалось иначе… В итоге в живых оста-
лись из восьми человек только двое. Сказать, 
что я был подавлен, — ничего не сказать. 
Знаете, будто что-то внутри оборвалось. Я 
закрылся».

То, что ему довелось пережить на фрон-
те, изменило жизнь бойца. Он начал ценить 
каждый день. Если бы не свойственный ему 
оптимизм, не знает, как бы справился с тем 
грузом, который ему пришлось вынести.

Илью комиссовали в конце декабря 2022 
года. Он вспоминает: пошли на штурм, ра-
ботали группами по 2–3 человека. Командир 
отделения шел сзади, взял пулеметчика для 
прикрытия, вся связь была на нем, нельзя было 
погибнуть — задание будет провалено. «Сна-
чала по нам начал отрабатывать танк, — рас-
сказывает Илья. — Не прицельно бил, боялся 
выехать. Бил с дальних посадок. И тут чувствую 
легкий зуд в ноге. Оборачиваюсь назад — бо-
тинок отлетел, нога повисла: минно-взрывное 
ранение…».

Парни несли на плащ-палатке свое-
го командира целых шесть часов: «После 
взрыва прилетали «птички» — украинские 
дроны-наводчики; прилетали и уже не хоте-
ли отпускать. Вижу, что пацаны устали уже, 
а останавливаться нельзя. Увидел, где пере-
ждать можно, говорю: дотащите до тех двух 
сгоревших БМП, а то все здесь останемся. 
Открытое поле, мы как на ладони. Золотое 
правило: всегда надо двигаться, иначе, если 
ты встал или лег, то всё — ты мертв».

Сейчас Илья улыбается и говорит, что 
Бог помог спастись и, конечно же, военное 
братство. «Пулеметчик как увидел, что с ногой 
у меня, руки у него затряслись, — рассказы-
вает Илья. — Я понял: пусть лучше он примет 
минимальное участие в оказании помощи. 
Самому в аптечке неудобно ковыряться, го-
ворю ему: давай мне жгуты, ампулы, все сам 
сделаю».

Илье ампутировали ногу по колено. Но 
он называет себя везучим: могло быть и хуже, 
если бы удар пришелся несколькими метрами 
ближе. Порой, рассказывает, не чувствует, что 
вместо ноги протез.

Говорит, что уже в госпитале его сильно 
взбодрили слова земляка и друга, который 
тоже воевал и был ранен. Он знал, как тяжело 
становится от повышенного внимания и жало-
сти. Зашел как-то в палату, пошутил: «Ты что 
такой кислый? Не с той ноги, что ли, встал?»

«Хочу сказать всем тем, кто возвращается 
домой после ранений, — говорит Илья. — Все 
будет хорошо. Главное, что вернулись живыми. 
Унывать никогда не надо, так как жизнь продол-
жается и в ней еще столько всего хорошего».

Боец говорит, что многое понял за время 
пребывания в зоне СВО. Ему приходилось 
часто общаться с жителями Донбасса. Самым 
важным стало то, что он не встречал ни одного 
мирного, который был бы против России. Он 
смотрел в их глаза и понимал, что ради этих 
людей, детей сделает многое: «Если бы от-
мотать время назад, то я бы все равно пошел 
добровольцем».

Варвара РОГАТКИНА, «МК в Рязани».

В зоне СВО впервые 
замечено применение 
боевых аэростатов. О 
том, что такой аэростат 
появился в Ростовской 
области, написали сра-
зу несколько информа-
ционных каналов. Этот 
факт активно обсужда-
ется в соцсетях, поскольку многие 
эксперты давно уже утверждали: 
аэростаты, оснащенные радиолока-
ционными системами, могут стать 
эффективным средством борьбы с 
украинскими ударными беспилот-
никами. 

Военный эксперт Юрий Кнутов в беседе 
с «МК» рассказал о преимуществах приме-
нения боевых аэростатов.

— Я давно начал говорить о необходи-
мости применения аэростатов, — говорит 
эксперт. — В 70-е годы у нас на Крайнем 
Севере они были штатными средствами 
ведения радиолокационной разведки. Все 
потому, что размещать и содержать там 
радиолокационные роты было очень сложно, 
особенно зимой. А зима там по полгода и 
больше.

Представьте себе, снег кругом на сотни 
километров, все завалено. А в роте 100–120 
человек, из которых всего 10–15 — это офи-
церы и прапорщики, остальные — срочники. 
Всех их надо содержать в тепле, поить и 
кормить. И только раз в год приходит ко-
рабль и привозит какие-то продукты. Так 
называемый северный завоз.

Вот тогда и стали широко использовать 
для контроля воздушной обстановки аэро-
статы, привязанные на тросах. Их оснащали 
радиолокационными станциями, работаю-
щими в автоматическом режиме. Воздушные 
радары работали без участия человека и 
передавали всю необходимую информацию. 
Это позволяло обнаруживать достаточно 
далекие цели, включая маловысотные. Если 
аппаратура выходила из строя, то приезжала 
бригада, ремонтировала и восстанавливала 
работоспособность этой техники.

Я считаю, что сейчас назрела необходи-
мость размещать подобные радиолокацион-
ные станции на аэростатах по всем рубежам 
противовоздушной обороны. Рубежи у нас 
появились после 1 мая 1960 года, когда 

американский летчик Фрэнсис Пауэрс про-
летел над территорией СССР и был сбит над 
Екатеринбургом.

Тогда было решено создать эшело-
нированную ПВО. Первый рубеж на рас-
стоянии 600 километров от границы. Года 
через полтора создали еще один на удале-

нии 1000 километров. Потом, 
через два-три года, в районе 
Черного моря появился еще 
один рубеж.

Вот на этих рубежах 
нам необходимо иметь ра-
диолокационные станции, 
которые размещаются на 
аэростатах. Плюс к этому 
следует размещать ради-
олокационные станции на 
насыпных горках, это уже 
тоже делается, что по-
зволяет как можно даль-

ше обнаруживать маловысотные цели, 
в том числе беспилотники, и уничтожать их 
на большей дальности.

Польша, кстати, уже приняла решение 
о размещении подобных систем РЛС на 
аэростатах вдоль Калининградской области 
и вдоль границы с Белоруссией. Активно 
эти средства использует Израиль для от-
слеживания ракетных угроз со стороны 
сектора Газа.

По мнению Кнутова, производство аэ-
ростатов с системами РЛС будет гораздо 
дешевле, чем строительство дорогостоящих 
радиолокационных станций со специаль-
ными гидравлическими устройствами — 
мачтами, которые поднимают антенны на 
большую высоту над местностью.

— Сами по себе аэростаты тоже недо-
рогие, — продолжает эксперт. — Они запол-
няются инертным газом и крепятся тросом. 
Возможен вариант, когда сразу проложен 
кабель, по которому будет передаваться 
информация, по нему же будет осущест-
вляться подача электричества. Таким об-
разом решаются проблемы снабжения, не 
нужны аккумуляторы, и, собственно говоря, 
информация по кабелю идет сразу на землю 
в места обработки на командные пункты.

— Как долго аэростат может на-
ходиться в воздухе и насколько он 
уязвим?

— Если мы говорим о прифронтовой 
полосе, то, конечно, он очень уязвим. Но 
если он будет размещен на линии, которая 
проходит хотя бы в 20–30 километрах от 
передовой, и если оболочка аэростата будет 
сделана из материала, напоминающего си-
ликон, который в случае пробития осколком 
сам затягивается, то можно говорить, что это 
достаточно надежная и долговечная вещь. 
У нас есть целые подразделения, которые 
занимаются аэростатами, и, в общем-то, их 
как-то незаслуженно отодвинули на второй 
план. Сейчас, на мой взгляд, пришло время, 
чтобы они заняли свое достойное место.

Лина КОРСАК.

С момента объявлен-
ной Президентом России 
Владимиром Путиным 
частичной мобилизации 
прошло уже почти четыр-
надцать месяцев. Летом 
президент распорядился 
предоставлять мобилизо-
ванным участникам боевых 
действий отпуска не реже 
одного раза в шесть месяцев 
продолжительностью не менее че-
тырнадцати суток. 

Однако, судя по письмам, поступающим 
в редакцию «МК» как от самих военнослужа-
щих, так и от членов их семей, такая практика 
присутствует далеко не во всех воинских 
подразделениях. «МК» попросил военно-
го психолога, участника боевых действий 
Алексея Захарова рассказать, чем опасно 
непрерывное длительное пребывание бойца 
в зоне боевых действий и какие особенности 
поведения бойцов должны стать тревожным 
звонком для командиров.

— Главная проблема так называемой 
боевой утомляемости заключается в том, 
что человек перестает контролировать об-
становку, — поясняет психолог. — А это в 
боевых условиях влечет за собой реальную 
опасность. То есть он видит все обобщенно, 
картинка как бы размыта.

Иногда сил нет, иногда просто физио-
логически не хватает внимания, потому что 
боец устал. Это действительно очень тяже-
лые вещи. Опять же вырабатывается ресурс 
организма, ведь он не бесконечен.

Ошибочно считать, что ресурс, жизнен-
ные силы расходуются лишь в случае, если 
человека ранило или контузило. На самом 
деле в боевых условиях силы просто очень 
быстро тратятся. Постоянное существо-
вание в системе на грани жизни и смерти, 
в условиях страха, который присутствует 
практически всегда и никуда не девается, 
— преодоление всех этих обстоятельств 
просто сжирает человеческий ресурс.

Человеку трудно, и ему нужно восста-
навливаться через определенный период 
времени. Поэтому в системе боевой работы 
даже в течение суток должна присутствовать 
периодичность. К примеру, на дежурстве 
бойца должны менять каждые два часа. Свы-
ше этого времени человек приближается к 
пределу, растет утомляемость, он перестает 
адекватно воспринимать ситуацию. В таком 
вахтенном просто уже нет никакого толку.

Точно так же в течение времени на-
хождения военнослужащего в зоне бое-

вых действий необходима 
ротация или хотя бы от-
дых. Нежелательно бо-

лее шести месяцев 
держать человека на 
одном месте, потому 
что свыше этого вре-
мени он уже начинает 
плохо воспринимать 
ситуацию, у него про-
сто замыливается 
глаз, как говорится. 
Необходимо сменить 
обстановку, хотя бы 
визуально. Если нет 

возможности отправить 
в отпуск, то перевести с одного места на 
другое и дать отдохнуть хотя бы несколько 
дней. Вообще, существует общепризнанная 
и медиками подтвержденная норма: четыре-
шесть месяцев в зоне боевых действий — 
затем десять дней отдыха. Условно говоря, 
обычного военнослужащего оптимально 
отправлять на отдых через четыре месяца, 
опытные спецы, привыкшие к нагрузкам, 
могут выдержать шесть месяцев и более.

— Как командиру понять, что у него 
человек, допустим, уже все, на исходе 
сил, в стадии выгорания, если сам боец 
не жалуется на плохое самочувствие и 
усталость?

— Такой человек начинает себя неесте-
ственно вести. Либо он слишком активен, 
про таких говорят «к каждой бочке затычка», 
лезет во все места, везде свой нос сует, 
хочет всем доказать, что он самый лучший, 
самый опытный и бывалый. Это как раз яв-
ляется показателем того, что человек на-
ходится в «обесточенном» состоянии.

Либо, возможно, наоборот, он апатичен, 
практически ни на что не реагирует, все 
очень медленно делает. К нему обращают-
ся, а он словно не слышит. Может сидеть, 
уставившись в одну точку, часами. Обычно 
у таких людей плохой сон, они часто ходят 
ночью по нужде, у них повышенная потли-
вость, рассеянный взгляд, подергивание 
конечностей.

Все это и есть показатель того, что си-
туация уже на грани. И командирам необхо-
димо реагировать, потому что такой человек 
становится опасным, особенно учитывая, 
что у него имеется доступ к оружию. 

Я сейчас не говорю про случаи приме-
нения оружия по своим сослуживцам или 
попытки суицида, это все же более серьез-
ные психологические и стрессовые травмы. 
Но, к примеру, во время чистки автомата он 
может забыть, что оружие заряжено. И такие 
случаи были. Нажал на спусковой крючок 
случайно, думая, что автомат разряжен, а 
человек, находящийся рядом, погиб... 

Лина КОРСАК.

« ХАЙМАРСОМ» 
ПО КУЛЬТУРЕ

НЕХОРОШО 
ЗАБЫТОЕ 
СТАРОЕ

«ППанииккующие умирают 
первыми»

И С

на пере
Боец без к
отвечает: ве
на БМП, уже

«РЯЗАНЬ»
Доброволец 
рассказал, 
ради чего 
поехал 
на СВО

До
ра
ра
по

ПОЗЫВНОЙ 

Боевые 
аэростаты 
могут 
получить 
вторую жизнь

Украина лишилась 
еще одного комплекса, 

поставив его на место 
ранее сожженного С-300 
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Переезд даже в пределах одного 
города всегда дело хлопотное. Что 
уж говорить, если переезжать при-
ходится в другую страну. Наш кор-
респондент, прожив год в курортной 
Анталье, решил перебраться в центр 
турецкой жизни, самый крупный го-
род страны Стамбул. Город муль-
тикультурный, многоязычный, со 
своими особенностями, о которых и 
расскажем. 

100 километров поисков

Арендовать квартиру в самом большом 
городе Турции, Стамбуле, сейчас очень слож-
но. Собственники недвижимости выдвигают 
огромный перечень требований, и 
некоторые из них кажут-
ся совсем абсурдными. 
Чтобы найти подходящее 
жилье, за неделю я про-
шла более 100 километров, 
испытала культурный шок, 
ужаснулась горам мусора 
и ценам, познакомилась 
с новыми людьми и нашла 
друзей. 

После произошедших 
в феврале этого года земле-
трясений стоимость аренды 
квартир в новых домах сильно 
подскочила. Многие дома в Стам-
буле старые, им больше 30 лет. 
Некоторые больше похожи на дом 
маньяка из фильма ужасов, нежели 
на что-то пригодное для жизни. Хотя 
сами квартиры могут быть очень ак-
куратными и удобными по площади.

Я рассматривала европейскую 
часть Стамбула. Чтобы снять что-то 
более-менее приличное, нужно выло-
жить минимум $800–1000, а лучше $1500. 
Причем не важно, будет это однокомнат-
ная квартира или апартаменты с двумя 
спальнями. Люди, которые переехали 
в город пять лет назад, платят за ту же 
аренду вдвое меньше. Все дело в законе, 
который запрещает арендодателям под-
нимать стоимость проживания более чем 
на 25 процентов в год, но и то только после 
определенного времени.

Несмотря на немалую стоимость, не-
которые квартиры откровенно приводят 
в ужас. Я, конечно, слышала, что Стамбул 
— город контрастов, но не осознавала 
глубины этого высказывания. Обычная 
картина: с одной стороны улицы стоит 
символ делового мира города — башня 
Трампа, высотный комплекс, построенный 
в Турции американским экс-президентом. 
А с другой стороны — покосившиеся дома 
с завешенными тряпками окнами. 

Элитный район — 
не значит чистый

Район Шишли, как раз возле башни, 
считается хорошим. Шел третий день моих 
поисков, совсем отчаявшись, решила по-
смотреть квартиру за $1100. Хотела посмо-
треть район и оценить, что предлагают за 
эти деньги. Дом оказался действительно 
новым, но рядом с ним лежала огромная гора 
мусора, которая уже начала гнить. Жильцы 

элитного строения, как выяс-
нилось, выкидывают мусор 
прямо возле двери собствен-
ного подъезда.

Учитывая, что это была 
моя первая поездка в Стам-
бул, город я совсем не зна-
ла. Чтобы восполнить этот 
пробел, обходила район, 
где расположена понра-
вившаяся квартира, 
пешком. Так я выяснила, 
что даже если квартира 
сама по себе симпа-
тичная и находится 
буквально в восьми 
минутах от главных 
достопримеча-
тельностей, сама 
локация может 
оказаться крайне 
неприятной. 

Меня за-
несло в одну из 
центральных 

частей города. Квартира, по фотографи-
ям, отличная: две большие комнаты, кухня, 
совмещенная с гостиной. Но спускаться к 
ней пришлось очень долго, уже тогда я по-
няла, что выбираться будет проблематично. 
Район оказался просто жуткий, по улицам 
бегают стаи бездомных собак, вокруг одни 
автомойки, почерневшие от грязи и старости 
дома, отсутствие нормальных дорог.

К слову, это сильно отличает Стам-
бул от Москвы, где чем ближе к центру, 
тем более презентабельные районы и 
недвижимость.

Аренда не женское дело

Мои походы пешком не только познако-
мили меня с городом, но и избавили в даль-
нейшем от рассмотрения подобных предло-
жений, что сэкономило немало времени.

Пару раз мне отказали во встрече с соб-
ственником квартиры по причинам, которые 
для меня были непонятны. Я не учла турецкие 
традиции. Страна, конечно, светская, но вот 
выбор квартиры, как оказалось, дело совсем 
не женское. Так, придя на просмотр одного 
жилья, я встретила там других претенден-
тов, двоих мужчин. «Нетрадиционная пара», 
— подумала я. «Девушка с сомнительной 
репутацией», — подумали они.

Оказывается, выбирать жилье вместе с 
другом или членом мужской части семьи — 
ситуация стандартная. А вот незамужней де-
вушке найти жилье будет достаточно сложно, 
о чем мне потом прямо сообщили риелторы. 
Собственники просто отказываются с тобой 
разговаривать. Впрочем, это работает и в об-
ратную сторону. Например, одиноких мужчин 
часто не заселяют в семейные отели. Хотя 
человеку может нравиться расположение, 
еда, стоимость и программа.

Есть тут и свои плюсы. В России сложно 
снять квартиру, если у вас есть домашние 
животные. Когда я уточняла этот момент, 
сразу строго спрашивали, сколько у меня 
котов. Когда узнавали, что один, смешно ма-
хали руками, мол, даже можно было и не го-
ворить о такой мелочи, после чего доставали 

телефон и показывали фотографии всех 
своих домашних любимцев.

У иностранцев требуют кучу документов: 
вид на жительство, если имеется, справка 
с места работы, а также поручение какого-
нибудь местного жителя. Если вы никого не 
знаете, то могут возникнуть проблемы.

Мне повезло, я познакомилась с пре-
красным риелтором из Узбекистана. Де-
вушка помогла договориться с владельцем 
жилья и даже согласилась стать моим по-
ручителем. Если бы не такое знакомство, то 
найти хороший вариант было бы сложнее.

Владельцы недвижимости требуют 
оплатить сразу первый и последний месяц 
риелтору, который опубликовал объявление 
о сдаче. Это цена за месяц аренды. 

Так что для того чтобы снять квартиру 
в Стамбуле, нужно сразу выложить немало 
денег, иметь физическую подготовку, штамп 
о браке в паспорте и немного везения.

Язык до Стамбула доведет

Турки, по крайней мере те, с которыми я 
сталкивалась, дружелюбно относятся к ино-
странцам. Многие стараются помочь, если 
видят, что приезжий в замешательстве. Не-
которые чуть ли не за руку готовы отвести по 
нужному адресу и очень хвалят, если знаешь 
хотя бы два слова на турецком. Порой это 
даже чересчур, потому что я сама понимаю, 
что напутала все падежи, но слышу: «Как вы 
прекрасно говорите». Потом разговор обычно 
заходит про сложности языка, и мы соглаша-
емся, что все делается потихоньку.

Еще один момент, который может уди-
вить: доверчивость. В одном магазинчике 
для животных я покупала большую пачку 
корма коту и лоток. Корм был на складе, его 
нужно было подождать, а времени у меня 
совсем не было. Продавец пообещал, что 
привезет корм самостоятельно. При этом 
сразу отдал лоток, сообщив, что я могу за 
него заплатить позже вместе с кормом. 

Впрочем, есть и обратные ситуации: 
когда продавцы видят, что перед ними ино-
странец, могут попытаться заломить цены 
вдвое выше. Так что лучше обговаривать 
стоимость заранее.

Что касается проживания, то в Турции 
довольно сложно оказалось подключить 
услуги ЖКХ. Чтобы включить газ, нужно оста-
вить одну заявку, электричество иностран-
цам подключают только в офисе, и это может 
быть другой конец города. Аналогичная си-
туация с водой. Плюс правила для разных 
городов отличаются. Если в одном месте 
нужно сначала подключить коммунальные 
услуги и только потом получить регистрацию 
по месту жительства, то в другом городе все 
может быть наоборот. 

Палестина важнее 
инфляции

В стране зашкаливающая инфляция. 
Цены растут буквально на глазах. То, что 
год назад стоило 10 лир, сегодня — все 60. 
На середину ноября и при курсе 3,11 рубля 
за лиру стоимость продуктов в магазинах 
следующая: мясо от 400 лир за килограмм 
(1245 рублей), курица около 150 лир за кило 
(467 рублей), молоко 30 (93,5 рубля), хлеб 10 
лир, помидоры 35 (109 рублей). 

Есть вещи, к которым привыкнуть слож-
но. В Стамбуле хорошо развит обществен-
ный транспорт, но иногда приходится поль-
зоваться такси. Машину можно вызвать по 
приложению, но малейший дождь — и води-
тель либо отменяет заказ, либо просит цены 
в пять раз больше, а то и сразу в долларах. 
Еще один способ: голосовать на дороге, что 
в Москве давно не практикуется.

Ну и, конечно, коты. Миски с кормом и 
водой стоят у каждого подъезда, еда для 
котов буквально повсюду. На некоторых 
площадках для них установили не просто 
домики, а целые города. Так что коты здесь 
себя чувствуют более чем вальяжно, чего 

нельзя сказать о собаках — им достается 
не специализированный корм, а все, что 
осталось: хлеб, сладости. Почти все без-
домные собаки, которых я видела, имеют 
значительную степень ожирения. У некото-
рых отказывают лапы, потому что они просто 
не могут встать. Что с этими бедолагами 
делать, пока не очень понятно.

Сегодня турецкие граждане заняты вой-
ной между Израилем и Палестиной. Целый 
день в новостях показывают разрушения в 
секторе Газа, публикуется статистика погиб-
ших мирных жителей. На этом фоне кажется, 
что к российско-украинскому конфликту 
здесь относятся никак. Безусловно, у турок 
есть мнение на оба кризиса, но все же про-
блемы мусульманского мира их волнуют 
значительно сильнее.

Жизнь в Турции имеет свои минусы и 
плюсы. Пока пугают постоянно меняющиеся 
законы, требования для пребывания ино-
странцев и бешеная инфляция. 

 Елизавета ЛУЖБИНА.

Информацию о передвиже-
нии мигрантов из России в 
Финляндию можно почитать 
в арабских чатах, которые 

появились месяц назад. В самом многочис-
ленном состоят более 500 человек. Часть из 
которых уже находится в центре временного 
содержания иностранных граждан МВД по 
Республике Карелия, ожидая выдворения из 
страны. Задержаны порядка 150 человек, у 
всех просроченные российские визы. Кстати, 
те, кому грозит депортация, организовали свой 
отдельный чат, в нем почти 100 участников. 
Большинство озадачены поисками адвоката. 
И тут же дают советы: «У кого истек срок визы, 
вы платите штраф. Потом говорите, что бежите 
от войны и смерти, хотите жить в безопасном 
месте. Вам дают бумагу о выдворении, и вы воз-
вращаетесь обратно к КПП, где предъявляете 
документ вместе с паспортом».

Несмотря на массовые задержания и за-
крытия КПП, беженцы не теряют надежды по-
пасть в Финляндию.

«Машина готова от Питера до КПП «Салла» 
(Мурманская область), 350 долларов на чело-
века», — подобные сообщения периодически 
появляются в группе.

Среди приезжающих — граждане Сирии, 
Ирака, Йемена, Саудовской Аравии, Сомали и 
других стран.

Мы прочитали тысячи сообщений за по-
следнюю неделю. По ним можно составить 
представление, каким образом беженцы по-
падают на российско-финскую границу.

Ранее участники чата не были знакомы 
между собой. Все они самостоятельно до-
бирались до Санкт-Петербурга, а затем до 
границы с Финляндией. Сами искали попут-
чиков, таксистов, продавцов велосипедов. У 
некоторых из них за плечами огромный опыт 
подобных путешествий. 

А началось все совершенно случайно. У 
мигрантов есть большая группа в соцсетях, 
где они делятся инструкциями бегства. Сей-
час популярны два направления — Болгария, 
куда пробираются через леса, и Греция, куда 
добираются вплавь.

Месяц назад кто-то вбросил тему про 
Финляндию. Один из подписчиков поинте-
ресовался, каковы шансы перебраться туда 
через Россию. Посыпались комментарии: «Там 
снег идет и очень большие расстояния, тебе 
умереть хочется?», «Из России в Финляндию 
— это дорога смерти», «В России на тебя будут 
смотреть, как на мамонта».

Второй человек спросил, есть ли возмож-
ность попасть в Прибалтику через Белоруссию. 
Последовали отзывы: «Если ты выйдешь на эту 
дорогу, считай себя мертвым», «Неделю назад 
два парня из Сирии потерялись в лесу между 
Белоруссией и Латвией».

Все тут же вспомнили, чем закончился в 
2021 году переход мигрантов через Беларусь 
в Польшу.

А некоторое время назад кто-то из бежен-
цев все-таки попытался получить убежище в 
Финляндии. И у него получилось. Информация 
разошлась по Сети. Сработало сарафанное 
радио. И граждане иностранных государств, 
которые находились в России по учебной, 
туристической или рабочей визе, рванули к 

границе с Финляндией. К ним тут же присоеди-
нились те, кто находился в РФ с просроченными 
визами.

В чате мгновенно появились 
«контрабандисты-проводники» — так их на-
зывают сами беженцы. Людям предложили 
услуги перехода границы через леса. Боль-
шинство отклонили предложения.

«Если мы пройдем нелегально с проводни-
ком, то в лесах превратимся в замороженных 
цыплят», — предположил один из участников 
чата.

Судя по сообщениям, граждане ино-
странных государств добирались до Санкт-
Петербурга из Москвы, Твери, Иванова и 
Минска.

Из столицы народ ехал до Питера либо на 
поезде, либо со случайными попутчиками на 
маршрутном такси. Из Белоруссии беженцы за 
350 долларов нелегально пересекали границу 
с Россией.

Точку сбора в Питере указывали — собор 
Святого Петра. Храма с таким названием в 
Санкт-Петербурге нет. Возможно, имелась в 
виду церковь Святых Петра и Павла. Оттуда 
мигранты начинали свой путь до границы с 
Финляндией.

Транспорт беженцам находили соотече-
ственники, которые давно живут в Питере. В 
машину грузились по пять человек. С каждого 
пассажира брали от 350 до 450 долларов. 

Велосипеды и самокаты для перехода КПП 
им помогали приобрести в Карелии через сайт 

бесплатных объявлений. Стоимость товара 
доходила до 250 долларов.

— В основном все прибывали на КПП ле-
гально, с документами у большинства полный 
порядок, — пояснил один из участников чата. 
— Мы ведь идем через таможенные пункты и 
подаем заявление о предоставлении убежища 
на официальных переходах. А вот те, у кого 

просрочены визы, думали, что для прошения 
об убежище документы не имеют значения.

Каким образом мигранты оказались в 
России? Здесь тоже все просто. Многие на-
ходились в стране по учебной, рабочей или 
туристической визе.

«Я получил визу через фирму, обошлось 
в 4000 долларов», — написал один из участ-
ников чата.

«Вас обманули, — отвечают ему. — Есть 
люди, которые приезжают в Москву всего за 
800–1000 долларов. Учебная виза — самая 
дешевая. Знакомый египтянин помогает с 
поступлением в российские вузы. Но лучше 
делать рабочую или частную визу. У меня есть 
товарищи в фирме, которые делают туристи-
ческие визы или оформляют специальное при-
глашение. Главное, никому не говорить, что вы 
едете в Россию с целью побега».

Среди мигрантов, которые пытались пере-
сечь границу, оказались студенты. Один из 
них оставил сообщение: «У меня зачеты в 
университете, я должен сдать, потом решу, 
присоединиться к вам или нет».

Второй молодой человек задал вопрос: 
«А если сообщат в институт, что я пытался 
бежать, меня исключат из вуза?».

Некоторые участники чата признавались, 
что у них просроченная виза. Людей успокаи-
вали: «Главное — перейти в Финляндию, там 
неважно, какая виза».

В результате Финляндия может закрыть 
все границы с Россией. Но, судя по сообщени-
ям в чате, мигрантов это не останавливает.

«Мы группой хотим поехать в Финляндию 
из Москвы. Выходим вместе, заказываем по-
езд, едем в Питер, а оттуда на границу».

«Я сейчас нахожусь в Сирии, подумываю 
подать документы на визу в Россию. Но про-
блема в том, что до приезда 40 дней, успею 
ли я до закрытия границ?».

Так как в какой-то момент желающих 
перебраться в Финляндию стало меньше, 
цены на проезд упали.

«У нас есть водитель-таджик, который 
берет всего 50 тысяч рублей за четверых 
человек, довезет до КПП», — один из ком-
ментариев в чате.

Среди беженцев оказались такие, кто от-
чаялся перебежать в Финляндию: «Давайте до 
весны разойдемся. А то зимой превратимся 
в кусок льда».

Кто-то философски заметил: «Почитайте, 
что финны про нас пишут, у них комментарии 
расистские. Как мы будем там жить?».

«Повторяем польский 
сценарий»

Мы нашли еще один арабский чат, где 
сидят беженцы, которые пытались в 2021 
году пробраться через Белоруссию в Польшу. 
Оказывается, эти люди уже в 2022 году начали 
прорабатывать вариант с Финляндией. 

Написали инструкцию, как нелегально 
попасть в Европу. 

«Первый шаг — приехать в Москву. Затем 
из Москвы до Санкт-Петербурга (поездом, 
автобусом, автомобилем). Из СПб в Выборг 
(такси). От Выборга в сторону границы, обя-
зательно выйдя из машины за 7–10 км до 
границы. Выезжаете в лес и идете к границе. 
Держитесь подальше от пунктов возле по-
граничных переходов (нарисован план пере-
движения). Увидите границу, следите за ней, 
сохраняйте спокойствие. Направляйтесь в 
глубь Финляндии, стараясь ходить только по 
лесам. Отправляйтесь на ближайшие к гра-
нице железнодорожные станции, показанные 
на нашем плане зеленым цветом».

Судя по всему, план бегства разрабаты-
вали знающие люди. Один из них написал: 
«Мы повторяем польский сценарий, техника 
та же, используем опыт людей, которых я 
знаю лично».

Еще один совет дал другой участник чата: 
«Не торопитесь. Границы будут открыты, но 
часто на короткий период времени. Но по-
верьте, двух месяцев вполне достаточно, 

чтобы все пересекли границу. Если россия-
не откроют дорогу, то будет проще, чем с 
Польшей».

Мы связались с заместителем предсе-
дателя Всемирного конгресса езидов Худо 
Бакояном, который в свое время выступал в 
качестве переводчика и помогал беженцам 
из Ирака в Белоруссии. 

— Я не удивляюсь, что беженцы едут из 
Белоруссии к границе с Финляндией. Поняли, 
что здесь (в Белоруссии. — Авт.) делать не-
чего. Здесь ведь осталось много беженцев с 
2021 года. Некоторые почти два года сидели 
в лесах, пытались пробраться в Польшу, — 
рассказывает Бакоян. — Как правило, эти 
попытки оказывались безуспешными. Поляки 
отгородились стеной и колючей проволокой, 
установили видеокамеры. Но мигранты не 
сдавались. 

В начале сентября сюда приехала езид-
ка из Сирии, связалась с арабско-курдской 
группой, ее обещали провести через леса в 
Европу. Потом она пропала без вести. Я долго 
ее искал. В итоге выяснилось, что в лесу ей 
стало плохо, по одной из версий, укусил клещ. 
Она впала в кому. Проводник приставил ее к 
забору, чтобы белорусские пограничники за-
брали. В больницу она попала без сознания. 
Через две недели умерла. 

— Откуда берутся проводники, ко-
торые помогают беженцам незаконно 
пересечь границу?

— На Ближнем Востоке такими делами 
занимаются целые фирмы и частники. Они 
делают людям российские и белорусские 
визы через Эмираты и Турцию. Обещают 
провезти людей в Европу. Ту самую умершую 
девушку должны были довезти до Германии 
за 6000 евро. Но она заплатила только 1500, 
оставшуюся часть должна была отдать, если 
все получится. Некоторые наивные беженцы 
платят сразу всю сумму. 

— Вы общались с проводниками?
— Я вышел на проводника, который со-

провождал эту девушку. Оказывается, он при-
вез в Белоруссию целую группу беженцев. Но 
поговорить не получилось. Сначала человек 
сказал, что не понимает по-русски, только 
по-арабски. А затем отключил телефон. 

— Откуда у беженцев так много денег 
на побег? 

— Им помогают родные, которые живут 
в Европе. Как правило, эти родственники и 
связываются с проводниками. 

В данный момент сотни беженцев сидят 
на КПП «Салле», что в Мурманской области. 
Температура там опускается до минус 20. Гу-
бернатор региона охарактеризовал ситуацию 
как гуманитарный кризис. Для замерзающих 
беженцев организовали теплые палатки, чай 
и гречку.

— Холод не испугает беженцев, — уверен 
Худо Бакоян. — Они ни перед чем не остано-
вятся. Домой возвращаться боятся. Так и го-
ворят: лучше умрем, но обратно ни ногой...

Если Финляндия все-таки закроет гра-
ницу, то мигранты направятся на КПП Норве-
гии, единственный пункт пропуска, который 
находится в той же Мурманской области. В 
чатах уже обсуждают этот вариант.

Ирина БОБРОВА.
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Подмосковное Пушкино сейчас и 
сто лет назад отличаются как небо 
и земля. До революции это был фе-
шенебельный дачный курорт, кото-
рый облюбовала московская знать. 
Для избалованной публики здесь, в 
летнем театре, пел Федор Шаляпин, 
выступали молодые актеры Художе-
ственного театра. Сейчас Пушкино 
ничем не отличается от большинства 
пригородов Москвы: старинные дачи 
давно сгорели или их снесли, чтобы 
построить безликие новостройки.
Хотя кое-что от богатого культурного 
прошлого все-таки осталось — на-
пример, «Дача Рабенек-Михайлова», 
где находится краеведческий музей 
города, чудом уцелела. Но этому де-
ревянному особняку, выполненному в 
стиле русского модерна, тоже грозит 
беда. Здание давно находится в ава-
рийном состоянии, поэтому в марте 
пришлось закрыть для посетителей 
музей. Если срочно не принять меры, 
то может погибнуть и здание, и уни-
кальная музейная экспозиция.

Сто лет назад подмосковное Пушкино об-
любовала богатая московская публика — летом 
на местных дачах отдыхали фабриканты, купцы 
и творческая интеллигенция. Место считалось 
очень модным — совсем как Рублевка сейчас. 
Поэтому многие известные архитекторы того 
времени с удовольствием брались за строи-
тельство местных дач и старались перещего-
лять друг друга в полете фантазии — получался 
один дом другого причудливее.

Таким поистине сказочным теремком 
является памятник культурного наследия 
регионального значения «Дача Рабенек-
Михайловых», которую, по последним данным, 
построил известный московский архитектор 
Александр Зеленко.

У этого пряничного домика много тайн: 
даже доподлинно неизвестно, кто был его пер-
вым хозяином. Одни краеведы утверждают, 
что дом построил фабрикант Людвиг Рабенек. 
В России того времени он был номер один в 
текстильной промышленности, как, например, 
сейчас Дерипаска в производстве алюминия. 
Зачем ему скромный по размерам деревянный 
дом в дачном поселке, когда по соседству, 
в Соболевке (сейчас это часть Щелкова), у 
него находилась шикарная усадьба вместе 
с фабрикой?

Но говорят, что он якобы 
там любил от всех уединяться, 
отдыхал от бизнеса и слушал 
пение птиц — их многочислен-
ные клетки занимали весь вто-
рой этаж дома.

 По другой версии, дом 
этот построил вовсе не Люд-
виг, а его племянник, кото-
рый не захотел участвовать 
в семейном бизнесе, взял 
отступных 200 тысяч рублей 
(большие деньги в то вре-
мя) и женился на простой 
девушке из местных, из-за 
чего навсегда рассорился 
со своей богатой семьей.

Позже дачу купил 
и полностью перестроил 
другой известный предприниматель Ми-
трофан Михайлов, тоже, кстати, имел свою 
мануфактуру. То, как дом выглядит сейчас, 
именно его заслуга, а вот кто был автором ар-
хитектурного проекта, до последнего времени 
было неизвестно. И только недавно в записях 
Александра Зеленко, ученика Шехтеля, нашли 
упоминание о построенной им даче в Пушкино 
и рисунок дома, который как две капли воды 
похож на дачу Михайлова.

Эти занимательные истории и еще многие 
другие о жизни дореволюционного Пушкино 
и его знаменитых обитателях можно было до 
недавнего времени услышать от экскурсо-
водов в местном краеведческом музее — он 
как раз расположен на даче Михайлова. Но 
в марте музей закрылся из-за аварийного 
состояния дома.

«Чего только этот дом не пережил, чудом 
избежал пожаров, много раз его хотели сне-
сти, в разное время там находились детская 
школа-колония, дом отдыха, военкомат, ми-
лиция. Когда наконец в нем открылся музей, 
мы все вздохнули с облегчением — думали, 
ну теперь-то его точно отреставрируют, при-
ведут в порядок. А получилось все наоборот, 
именно сейчас у городской администрации 
нет на него денег. Дом ветшает, разрушается, 
больно смотреть. От былого архитектурного 
великолепия в нашем городе осталось всего 
несколько таких жемчужин: в том числе дача 
Михайлова и дача Струкова, где жил Паустов-
ский. И обе находятся в ужасном состоянии», 
— рассказывает местная жительница Ирина 
Николаевна Васильева.

Аварийное состояние главного дома 
краеведческого музея Пушкино беспокоит 
не только горожан. На днях там состоялось 
выездное заседание Общественной пала-
ты Московской области. Его инициировало 
Московское областное отделение ВООПИК, 
которое уже давно пытается привлечь вни-
мание властей к плачевному состоянию 
памятника. 

По мнению защитников культурного на-
следия, администрация Пушкинского округа 
много лет игнорирует накопившиеся в музее 
проблемы. Например, противоаварийные 
работы в главном здании музея должны были 
начаться еще в 2021 году, однако до сих пор к 
ним не приступили. Нет даже проекта. А после 
того, как пришлось закрыть музей, админи-
страция не смогла найти помещение, чтобы 
перевезти фонды — сейчас их сохранность 
под большим вопросом. 

Ранее администрация города предлага-
ла перевезти фонды на дачу Струковых, но, 

по мнению ВООПИК, это также могло при-
вести к гибели экспонатов, 
потому что второй памятник 
тоже требует срочного ре-
монта. Еще есть возмож-

ность перевода фондов в 
музей, расположенный в 
Ивантеевке или в «Новый 
Иерусалим». Ивантеевка, 
говорят местные краеведы, 

предпочтительнее — экспо-
наты останутся в Пушкинском 
округе, можно будет устраи-
вать передвижные выставки. 
Но прежде всего необходимо 
срочно решить вопрос с проти-

воаварийными работами, цена 
вопроса — 11 миллионов, из ко-
торых примерно 1,5 миллиона 
стоит проект. Проведение про-

тивоаварийных работ позволит 
памятнику устоять и дождаться полноценной 
реставрации.

Историческое прошлое, исторические 
корни, русская культура и наследие, воспи-
тание новых поколений — столько сказано 
высоких слов с высоких трибун, но вот кон-
кретная история, как эта культура и наследие 
разрушается и может погибнуть. 

Елена БЕРЕЗИНА.

Власти Подмосковья с помощью кнута 
и пряника пытаются воздействовать 
на собственников земельных участков 
на территории области. Летом «МК» 
сообщал, что в отдельных районах 
налог на землю даже немного умень-
шился. А вот сейчас как раз наоборот 
— тем, кто использует свои участки не 
по назначению, в частности устраива-
ет там хостелы для трудовых мигран-
тов, налог могут поднять в 5 раз.

Летом земельная комиссия проводила 
масштабные проверки в Московской области 
и выявила 204 участка, владельцы которых 
используют их не по назначению. В отношении 
их может быть проведен пересчет земельного 
налога.

В министерстве имущественных отно-
шений Подмосковья объяснили, что в случае 
выявления нарушений собственнику поднима-
ют налоговую ставку до 1,5% от кадастровой 
стоимости. При этом нормальная ставка для 
добропорядочных землевладельцев состав-
ляет всего 0,3%.

Всего с начала 2023 года начисления по 
налогу на землю в Московской области со-
ставили порядка 2,2 млрд рублей — это на 
562 млн больше, чем за аналогичный период 
2022 года.

Елена БЕРЕЗИНА.

Чуть больше месяца осталось до Но-
вого года и Рождества — большин-
ство россиян будут праздновать их 
дома, в лучшем случае поедут на все 
выходные на дачу. Можно еще отпра-
виться в тур по старинным городам 
Подмосковья. Вот только цены на 
проживание в отелях или на аренду 
частного жилья на новогодние празд-
ники могут подпортить праздничное 
настроение. По данным Российско-
го союза туроператоров, средняя 
стоимость номера в отеле в регионе 
равняется 20,3 тыс. рублей в сутки. 
Примерно во столько же обойдется 
и аренда самого скромного домика в 
Подмосковье в новогоднюю ночь. 

Цены кусаются 
Народная мудрость гласит: готовь сани 

летом, а к новогодним каникулам начинай 
готовиться осенью. Ведь в декабре все места 
в подмосковных отелях могут быть уже забро-
нированы. Особенно в последние два года, 
когда из-за напряженной международной 
обстановки россияне массово переключи-
лись на отдых внутри страны. 

Цены в этом году кусаются, жалуются 
туристы. А чего же вы хотели — в стране ин-
фляция, все дорожает, — парируют туропе-
раторы. По словам последних, новогодний 
отдых в этом году везде подорожал на 8–10%. 
Но это «средняя температура по больнице», 
а отдельные регионы, как, например, Под-
московье, выбились в лидеры. Московская 
область в этом году в росте стоимости про-
живания на новогодние праздники обогнала 
даже столицу. По данным Российского союза 
туриндустрии, средняя стоимость прожи-
вания в Московской области на праздники 
составит 20,3 тыс. руб. в сутки; в Красно-
дарском крае — 14,1 тыс. руб.; в Москве и 
Санкт-Петербурге — 8 и 9,1 тыс. рублей за 
номер.

«Этому есть объяснение, даже целых два: 
первое — в столице и в Питере хорошо раз-
вита инфраструктура гостеприимства. Турист 
найдет отель или хостел на любой уровень 
достатка, в конце концов, снимет квартиру 
или апартаменты. В области с гостиницами 
беда — их мало даже в самых раскрученных 
с точки зрения туристической привлекатель-
ности городах. А у местного населения как-то 
не принято сдавать жилье туристам. Вот и 
получается: спрос растет, а предложение 
нет. Вторая причина — во время поездки 
по Подмосковью туристы экономят на до-
роге, поэтому могут снять жилье подороже. 
Например, если поехать в Красную Поляну, 
придется выложить круглую сумму за билеты 
на самолет. А поездка в подмосковный отель 
обойдется по цене билета на электричку. 
Кроме того, на курортах Московской области 
сейчас сервис находится на очень высоком 
уровне, он ничуть не уступает лучшим отелям 
Краснодарского края. Многие стали рабо-
тать по системе «все включено». Так что в 
турпакет входит не только проживание, но и 
питание, спа-процедуры, анимация для де-
тей. Некоторые туристы предпочитают, чтобы 
в стоимость путевки входил и праздничный 
ужин на всю семью. В среднем путевка на 

двоих в спа-отель с 29 декабря по 2 января 
обойдется в 90 тыс. рублей», — говорит ту-
роператор Виктория.

Ее рассказ подтверждает и наша чи-
тательница из Серпухова. Ирина с мужем 
и дочерью много лет отдыхали в спа-отеле 
на Оке. На Новый год обычно ездили туда 
большой компанией, снимали коттедж на 10 
человек за 60 тысяч рублей. А в этом году с 
них запросили уже 120! 

«Объяснили нам такой скачок цен тем, 
что летом провели капитальный ремонт в 
отеле. Действительно, коттеджи стали вы-
глядеть намного симпатичнее. Еще и бассейн, 
говорят, полностью обновили. Увеличили 
количество спа-процедур. Но поднять цену 
в 2 раза — это все-таки чересчур! Придется 
этот Новый год встречать дома или у друзей 
на даче», — жалуется женщина.

Где остановиться

Вторая группа наших читателей, участво-
вавших в опросе, предпочитает самостоя-
тельно организовывать свой отдых. Максим 
родом из Подольска, он с женой и детьми уже 
несколько лет путешествует по Подмоско-
вью, но в этот раз они решили отправиться 
в Смоленск. 

«Мы планировали потратить на ново-
годний отдых порядка 60 000 рублей и объ-
ехать несколько городов: Зарайск, Коломну, 
Серпухов; но когда узнали, что этих денег 
нам не хватит даже на проживание в подмо-
сковных отелях, решили изменить маршрут 
и поехать на все каникулы в Смоленск. Там 
достопримечательностей ничуть не меньше, 
чем в Подмосковье, а цены в разы ниже. За 
большой номер в отеле на четверых на все 

праздники мы заплатили 26 000 рублей», — 
рассказывает Максим.

Если же вы все-таки хотите провести 
Новый год в Подмосковье, а своей зимней 
дачи у вас нет, тогда вам следует очень силь-
но поторопиться. Потому что, несмотря на 
бешеный рост цен на аренду загородной 
недвижимости, комфортабельные коттеджи 
разбирают сейчас как горячие пирожки.

«Все хорошие варианты уже давно забро-
нированы, — рассказывает риэлтор Валентин 
Максимов. — В среднем дом на компанию 
из 10 человек на 4 дня обойдется в 130–140 
тысяч рублей, сюда же войдет стоимость ге-
неральной уборки после отъезда гостей. Речь 
о закрытых коттеджных поселках в радиусе 20 
км от МКАД. Можно, конечно, поискать что-то 
подешевле, но тогда придется пренебречь 
комфортом, либо вариант находится за три-
девять земель, либо дом не дом, а избушка 
на курьих ножках».

Сегодня можно, говорят специали-
сты, успеть «схватить» на праздник жилье 
эконом-класса в соседних с Подмосковьем 
регионах – там пока цены на аренду отелей 
и дач такие, какими они были в Московской 
области год-два назад.

Куда податься?
Если семейный бюджет не позволяет 

потратить на новогоднее путешествие всю 
зарплату, можно спланировать однодневные 
поездки по Подмосковью, советуют бывалые 
путешественники. Или же устроить веселое 
Рождество на даче.

«Мы Новый год традиционно отмечаем 
на даче с родственниками и друзьями, — 
рассказывают москвичи Андрей и Наталья. 
— А после 2 января и до самого Рождества 
стараемся ездить в однодневные туры по 
области. Передвигаемся на общественном 
транспорте, есть очень удобные электрички, 
они идут быстро, как экспресс, и там по гром-
кой связи рассказывают о достопримечатель-
ностях того города, куда идет поезд, то есть 
экскурсия начинается еще в дороге».

Самыми востребованными турнаправле-
ниями в Подмосковье традиционно являются 
Дмитров, Истра, Сергиев Посад, Коломна и 
Наро-Фоминск.

«Самые дорогие отели в Дмитровском 
городском округе, потому что там находятся 
самые популярные горнолыжные курорты 
Подмосковья; причем независимо от того, 
будет зимой снег или нет, в Сорочанах всегда 
горки заснежены. Поэтому там номер дешев-
ле 35 тысяч не найти, и то это уже после Ново-
го года — на канун праздника и на Рождество 
все номера были забронированы еще в октя-
бре», — говорит туроператор Виктория.

Однако совсем необязательно ехать ка-
таться с горок именно в Сорочаны или на дру-
гой модный курорт, можно отлично покататься 
и в других муниципалитетах Подмосковья. 
Власти в последнее время уделяют большое 
внимание развитию зимней туристической 
инфраструктуры. Поэтому практически в 
каждом городском округе есть свои крутые 
горки с подъемниками, теплыми раздевал-
ками и прокатом снаряжения. А к услугам 
поклонников других видов спорта — крытые 
катки, лыжные трассы и веселые покатушки 
на ватрушках.

Евгения ВОКАЧ.

НАЛОГ 
НА ЗЕМЛЮ 
ПОДНИМУТ 
В ПЯТЬ РАЗ
Устроителям 
самодельных хостелов 
для мигрантов, гостевых 
домов и гостиниц 
на дачных участках 
в Подмосковье 
пересчитают 
имущественные налоги

В ПУШКИНО 
ГИБНЕТ 
ЖЕМЧУЖИНА 
РУССКОГО 
МОДЕРНА

ПОЛИЦЕЙСКИЙ 
ИСЧЕЗ ИЗ КВАРТИРЫ 
УБИТОГО ПО МЕТОДУ 

КОППЕРФИЛЬДА
Загадочное убийство жителя подмо-

сковного Ликино-Дулева, после которого 
преступник, как иллюзионист, исчез из 
запертой квартиры, раскрыли сотруд-
ники полиции и следователи орехово-
зуевского отдела СК. К их удивлению, 
подозреваемым оказался... блюститель 
закона.  

Как стало известно «МК», погибший, 
30-летний судимый за угон мужчина, 
зарабатывал на жизнь ремонтом ком-
пьютеров на дому. У него не склады-
вались отношения с соседкой. Немо-
лодая женщина, сын которой служил в 
полиции, неоднократно жаловалась на 
шум за стеной. Компьютерщик злоу-
потреблял спиртным, периодически к 
нему приходили гости, и все это явно 
не способствовало тишине в доме. Со-
седка попросила сына, работающего 
патрульным в линейном отделе внутрен-
них дел на станции Куровская, повлиять 
на дебошира. Неделю назад старший 
сержант явился к мужчине на разговор. 
Однако воспитательная беседа закончи-
лась трагедией — полицейский ударил 
хозяина по голове бейсбольной битой, 
которую взял с собой. От полученной 
травмы компьютерщик скончался.

Мертвого хозяина только через три 
дня нашли его друзья — они не могли 
дозвониться до мужчины, пришли к нему 
домой и увидели через окно бездыхан-
ное тело на кровати. Стражи порядка 
не сразу поняли, как убийца покинул 
запертое помещение. Выяснилось, что 
из квартиры был доступ на общий чер-
дак — именно так преступник смог уйти 
незамеченным. Во вторник старшего 
сержанта задержали.

Как сообщила старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, на допросе по-
дозреваемый дал следователю призна-
тельные показания, рассказав об обстоя-
тельствах и мотивах совершенного им 
преступления.

АКТЕР ПОДМОСКОВНОГО 
ТЕАТРА ПОГИБ ПО ДОРОГЕ 

НА РЕПЕТИЦИЮ

Один из ведущих актеров Истринского 
муниципального драматического теа-
тра Максим Шахров погиб во вторник в 
автокатастрофе в Рязанской области. 
Он ехал на репетицию и, скорее всего, 
уснул за рулем.

Как стало известно «МК», 27-летний 
артист возвращался из Саранска, где 
проводил выходные. Авария произошла 
около 7 часов утра на 319-м километре 
трассы М5. Пока непонятно, почему 
«Ауди А4» актера неожиданно потеряла 
управление — либо виноваты погодные 
условия, либо водителю стало плохо за 
рулем. Возможно также, что его сморил 
утренний сон. Иномарка вылетела на 
встречную полосу и столкнулась с микро-
автобусом «Мерседес-Бенц-Спринтер». 
От травм, несовместимых с жизнью, ак-
тер погиб на месте. У Максима остались 
жена, сестра и родители — они прожива-
ют под Смоленском. Похороны пройдут 
23 ноября. Театр окажет материальную 
помощь семье актера. 

В труппу подмосковного театра Шах-
ров был принят в 2020 году после оконча-
ния актерского отделения Московского 
государственного института культуры. 
За три года он сыграл в театре 23 роли. 
В их числе Есенин, Маленький Мук, Пан-
талоне в «Слуге двух господ», Сережа в 
«Отвертке». По отзывам коллег, артист 
был жизнерадостным и очень талантли-
вым человеком. 

ГУЛЯТЬ ПО ВОДЕ 
В ЛОСИНОМ ОСТРОВЕ 

СМОГУТ НЕ ТОЛЬКО 
СВЯТЫЕ

В Лосином Острове появится первый 
в России пешеходный экологический 
маршрут по воде. Протяженность тропы 
составит 650 метров. 

Как выяснил «МК», в национальном 
парке «Лосиный Остров» уже началось 
обустройство новой понтонной экотро-
пы. Маршрут будет создан на Верхнея-
узском водно-болотном комплексе в 
Московской области, вблизи Лосиной 
биостанции. Водная пешеходная дорога 
познакомит посетителей с животным 
и растительным миром парка, откроет 
виды на редкие по красоте пейзажи. Так-
же планируется, что новый объект помо-
жет в осуществлении научной деятель-
ности, в частности позволит проводить 
учеты водных и околоводных обитателей 
Лосиного Острова. Специалисты смогут 
побывать в тех местах, которые раньше 
были труднодоступны.

Маршрут будет начинаться с 12-
метровой орнитологической вышки, 
также на ней построят 4 смотровые пло-
щадки и информационные стенды. По-
сетить экотропу можно будет с началом 
весенне-летнего сезона.

НОВЫЙ ГОД:
НЕЗАДАЧА 
СНЯТЬ ДАЧУ

Цены перестают 
кусаться только 
за границей. 
Подмосковья

SOS!

Архитектор 
Александр 
Зеленко.

Вместе с уникальной 
«Дачей Рабенек-
Михайлова» грозит 
исчезнуть и городской 
краеведческий музей
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Все зимние горки, в том 
числе и дворовые, в этом 
году проверят на безо-
пасность. Каждая получит 
паспорт и сертификат со-

ответствия техрегламенту. В област-
ном Гостехнадзоре нам объяснили, 
что это связано с большим количе-
ством травм и несчастных случаев, 
которые дети получают во время ка-
тания. Поэтому специалисты ведом-
ства еще до начала зимнего сезона 
начали проверять горки.

В первую очередь обращали 
внимание на то, что горка должна 
располагаться в стороне от линий 
электропередачи, объектов с высту-
пами, деревьев, заборов, скамеек, 
бордюров, проезжих дорог, пеше-
ходных дорожек, мест с возможным 
сходом лавин.
Также перед входом на горку должна 
быть размещена информация, где ука-
заны правила пользования горкой.

В Подмосковье стартует новогодний 
марафон. Гостей и жителей Москов-
ской области ждет свыше 3,7 тысячи 
праздничных мероприятий. Самым 
ярким событием этого года обещает 
стать бесплатное ледовое шоу зна-
менитых артистов.

Через неделю во всех городах Московской 
области зажгут новогоднюю иллюминацию, во 
многих местах уже установили елки. Всего их 
будет 112, а также 850 световых фигур. В парках 
будет создана атмосфера праздника с ново-
годними фотозонами, ярмарками и местами, 
где можно будет согреться после прогулки на 
морозе, выпить горячего чаю со свежей выпечкой. 
Специально к длинным праздникам в подмосков-
ных парках откроют 114 кафе и 66 теплых зон.

Ну а тех, кто любит зимний спорт, уже ждут 
катки, горки и лыжные трассы. Организаторы 
новогодних гуляний обещают, что места хватит 
всем: в области в этом году залили 181 каток 
и более 660 хоккейных площадок, построили 
56 тюбинговых горок и проложили 163 лыжные 
трассы.
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Московская городская поисково-
спасательная служба (МГПСС) на водных 
объектах, учреждение, содержащееся Мо-
сквой, но работающее в структуре МЧС, — 
«передовик» среди регионов России: уровень 
безопасности на воде, как говорят в службе, 
в столице самый высокий среди субъектов 
Федерации. Сказывается и то, что в мегапо-
лисе водные объекты расположены довольно 
компактно; но решающую роль играют все-
таки впечатляющая 
подготовка и техни-
ческое оснащение 
службы. В дни на-
чала зимнего сезо-
на в Строгинском 
затоне, где рас-
положена голов-
ная поисково-
спасательная 
станция, про-
шел своего 
рода смотр 
«вооруже-
ний» МГПСС. 

— В составе службы 465 человек, — от-
мечает начальник службы Владимир Волков. 
— Из них 400 спасателей, в том числе 360 
водолазов. Служба располагает 150 раз-
личными плавсредствами, около тридцати 
из которых (суда на воздушной подушке и 
аэроботы) способны передвигаться по во-
дным объектам и в зимний период.

Из ворот станции по специальным рель-
сам на лебедке спускается небольшой кора-
блик с мощным пропеллером сзади — судно 
на воздушной подушке. Запускают мотор 
(по шуму зимние плавсредства можно легко 
отличить от летних) — и через четверть часа 
на глади залива в кильватерной колонне на-
стоящий флот в миниатюре, показывается 
вся техника. В том числе и традиционные 
летние катера, которые скоро встанут на 
сезонное обслуживание и профилактиче-
ский ремонт.

— Все 26 подразделений Службы успеш-
но прошли проверку, которая включала оцен-
ку подготовки работников к оказанию помощи 
людям, попавшим в полынью, получившим 
травмы в результате падения на лед, а также 
проверку оборудования и снаряжения, ис-
пользуемых в холодное время года, — под-
черкивает Владимир Волков.

Скорость аэроботов и СВП от 50 до 80 
км/ч по льду, снегу или воде. А значит, техника 

сможет быстро добраться до места, откуда по-
ступил сигнал о ЧП на льду. Всего на акваториях 
столицы 26 поисково-спасательных станций, 
это достаточно плотная сеть для организации 
оперативной помощи. А для усиления на время 
крещенских купаний и других мероприятий, 
а также на случай, если что-то произойдет на 
одном из московских прудов, имеются пять 
мобильных поисково-спасательных станций. 
Это мощные полноприводные грузовики, в 
которых есть все необходимое: от надувной 
лодки и водолазных костюмов до медицинских 
комплектов для реанимации извлеченных из 
воды пострадавших. 

— В Москве более 1200 водных объ-
ектов, которые активно используются как 
жителями, так и гостями столицы для актив-
ного отдыха, — продолжает Владимир Вол-
ков. — Одна из основных задач московских 
спасателей — обеспечение безопасного 
отдыха наших граждан на водоемах. С этой 
целью правительством Москвы организова-
но 120 мест зимнего отдыха в городе Москве 
с рекреационными возможностями. Среди 
них 14 мест для зимней рыбалки, 18 мест 
для зимнего купания, так называемые мор-
жатники. Есть места для катания на санках, 
лыжах и для других видов отдыха. 

Места разнообразные, а правила на-
хождения на льду, как и законы физики, везде 

одинаковые. «Напомню, что безопасным для 
человека является лед толщиной не менее 
7 см, для одиночного катания на коньках не 
менее 12 см, для массового выхода людей 
на лед и мероприятий — не менее 25 см, 
— говорит начальник МГПСС. — При этом 
спасти человека зимой из полыньи гораздо 
сложнее, чем летом. Чтобы спастись, зимой 
недостаточно просто умения плавать».

Провалившемуся под лед человеку угро-
жает сразу несколько факторов. Первый из 
них — намокшая зимняя одежда, которая 
тянет вниз. Второй — риск переохлаждения: 
зимой оно наступает уже через 15–20 минут, 
и последствия могут быть тяжелейшими, 
вплоть до летального исхода. «Поэтому, — 
резюмирует Волков, — спасатели зимой 
ограничены во времени». 

Добавим к этому: на воде и в умеренные 
пять градусов мороза сложно находиться из-
за пронизывающего ветра и сильной влаж-
ности. И это в зимней одежде. А спасатели в 
зимних гидрокостюмах, проводящие в таких 
условиях учения, выглядят настоящими чудо-

богатырями, совершающими невозможное. 
Один имитирует пострадавшего — машет 
руками и погружается в воду… И вот через 
полминуты над ним зависает тяжелый ква-
дрокоптер спасателей (дроны в МГПСС при-
меняют с 2018 года), который сбрасывает 
пострадавшему спасательный жилет, он 
позволит продержаться еще пару минут до 
подхода экипажа.

«Даже физически здоровому человеку, 
хорошо подготовленному, достаточно сложно 
самостоятельно выбраться из полыньи, — 

комментирует Волков. — Лед ломается, 
человек пытается из полыньи вылезти, 

постоянно находясь в воде, а время 
идет. Люди, которые пытаются 

помочь тому, кто провалился 
под лед, сами часто рискуют 

провалиться».
Но на этот счет у спа-

сателей все предусмо-
трено. Когда к «тону-
щему», держащемуся 
на воде при помощи 
спасжилета, подходит 
судно на воздушной 
подушке, оттуда спу-
скают специальное 
устройство, похожее 

на лошадиный хомут, 
на длинной крепкой 

«удочке»: это специаль-
ное приспособление для 

спасения из полыньи. «Для 
оказания помощи постра-

давшим в зимний период суда 
оснащены спецсредствами: спа-

сательной лестницей, устройства-
ми спасения из ледяной полыньи, а 

также спасательными досками, — ком-
ментируют спасатели. — Для погружения в 
водоем при низких температурах работники 
Службы используют водолазное снаряжение, 
гидрокостюмы и термозащитную одежду».

«Пострадавшего» поднимают на борт — 
и сразу новая вводная: он «сообщил», что с 
ним был еще один человек, который сейчас 
находится под водой. Водолазная команда 
немедленно спускается за борт, извлекает 
«пострадавшего» (в его роли специальный 
манекен) и начинает сердечно-легочную 
реанимацию. 

«Как себя чувствуете?» — шутливо спра-
шивают коллеги у первого «пострадавшего». 
«Лучше всех!» — и чудо-богатырь в гидро-
костюме согревается горячим чаем вместе 
со своими «спасителями», перед тем как 
отправиться переодеваться. А неподготов-
ленным людям спасатели желают одного: 
не попадать в такие ситуации, когда вся эта 
техника и навыки потребуются. А для это-
го всего-то нужно не рисковать, выходя на 
слишком тонкий лед. Право, никакая рыбалка 
и лыжи того не стоят. 

Юрий СУХАНОВ.

До конца недели в Москве может вы-
пасть 8–10 сантиметров снежного 
покрова — иными словами, зима при-
шла окончательно. А с ней — зимний 
режим езды для водителей. Тем, кто 
не успел сменить резину на зимнюю, 
придется непросто. Удастся ли сей-
час оперативно «переобуться» и что 
делать, если придется ехать в непого-
ду на летней резине, — выяснял «МК».

Большой снегопад в конце недели — про-
гноз вполне надежный (в горизонте до трех 
дней синоптики почти никогда не ошибаются). 
Так, по словам Евгения Тишковца, ведущего 
специалиста центра «Фобос», в четверг по-
сле 15 часов начнется обложной снегопад и 
на Москву ляжет 2–3 сантиметра снега. А в 
пятницу толщина покрова вырастет до 8, в 
выходные — до 10 сантиметров.

Это первые дни в этом сезоне, когда на-
личие на автомобиле зимней резины дей-
ствительно важно. При этом практически все, 
кто хотел, уже успели в этом сезоне «переоб-
уться», полагает Сергей Гринько, владелец 
мобильного шиномонтажа в Москве. «Пик 
заказов был в первую-вторую неделю ноября, 
сейчас уже несколько дней затишье, боль-
шинство клиентов к зиме готово», — говорит 
собеседник «МК», оговариваясь, что имеет в 
виду только владельцев личного транспорта, 
ездящих круглогодично. 

— Я вижу в городе много машин на лет-
них колесах, — говорит Гринько. — Прежде 
всего это курьеры-доставщики: в отличие от 
такси, где в зимнюю резину переобувают-
ся массово, с доставщиков-индивидуалов 
этого никто не требует. А значит, есть зим-
няя резина или нет, а если есть, то какая 
— дело случая: кому-то вместе со старым 

«Матисом» достался комплект шипованных 
колес, кому-то нет. 

Вторая категория автомобилей, которые 
не «переобулись» на зиму, — максимально 
дешевые «игрушки для молодых энтузиастов», 
такие как классические «Жигули», на которых 
молодежь часто гоняет и «дрифтует» (ездит 
в управляемом заносе с буксом задних ко-
лес). Как рассказал владелец шиномонтажа, 

владельцы такой «бое-
вой классики» часто намеренно 

ездят зимой на летней резине — так проще 
достигнуть искомого скольжения. 

— Ну и, конечно, есть те, кто почему-
либо не успел сменить колеса вовремя, 
— они записываются сейчас, но таких уже 

немного, очередей нет, — успокоил собе-
седник «МК». 

Один из случаев, когда с заменой колес 
приходится тянуть до последнего, — покупка 
новой зимней резины, когда старой просто нет. 
Здесь иногда случается лишнюю пару недель 
выбирать, какую марку купить, где выгоднее, 
затем ждать доставки... А тут и снегопад подо-
спел. Бывает и такой вариант: «летний» автомо-
биль (например, автоклассику вроде «Волги» 
или «Москвича») приходится уже под снегом 
перегонять на место зимней стоянки; у таких 
машин зимней резины обычно и вовсе нет, 
ведь зимой ездить не планируется. Вот здесь 
нужна сугубая осторожность: одно неверное 
движение — и попадаешь в ДТП. 

— Наверное, водители классических ма-
шин и сами знают, как водить задний привод 
и владеют искусством торможения без АБС, 
— говорит инструктор по вождению Виктор 
Бузылев. — Но если что, можно и напомнить 
простые правила. Первое: не допускаем сколь-
жения колес. Скольжение возникает либо в 
результате букса ведущих колес — а значит, 
нажимать на акселератор нужно очень нежно, 
иначе колеса срываются; либо при резком 
торможении и попытках совершить маневр. 
Значит, этого тоже нужно не допускать. 

«Зимний» режим вождения когда-то, до 
массового распространения зимней рези-
ны, практиковали все, кто ездит в снежное 

время года, напоминает собеседник «МК». О 
скорости и резких маневрах на летней резине 
и всесезонке нужно забыть и, не обращая 
внимания на поток, ползти к цели, можно с 
включенной аварийкой. Один-два часа «по-
зора» — и автомобиль доставлен на стоянку 
или в шиномонтаж. 

Антон РАЗМАХНИН.

МОЯ МОСКВА
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Темное «море» с окунув-
шимся пером. 4. Загородный «дворец» олигар-
ха. 10. Отделочный материал, что плавится при 
пожаре. 11. Серьезнейшая сердечная «полом-
ка». 13. Прозрачная ткань для занавесок. 14. 
Кривой нож для уборки зерновых. 15. Колдун, 
умеющий превращаться в зверя. 16. Суп-лапша 
в узбекском ресторане. 18. Земляк и фанат 
фигуриста Юдзуру Ханю. 20. Клубная сходка 
золотой молодежи. 22. Запаска к шариковой 
ручке. 23. «Путевка в жизнь» для выпускника 
средней школы. 24. Пряный «бутончик» для 
глинтвейна и маринада. 27. Жестяные банки 
с тушенкой и килькой. 30. Дипломированный 
специалист в колхозе. 32. Габариты, влияющие 
на цену квартиры. 34. Пуховый «сугроб» на 
бабушкиной койке. 35. Обращение к карди-
налу Мазарини в фильме о мушкетерах. 36. 
«Штрафстоянка» для озорного ребенка. 38. 
Безусый паренек, еще не нюхавший пороха. 39. 
«Жалюзи» в конструкции рыцарского шлема. 
40. Дворянин, сопровождаемый секундантом. 
41. Грядущая свадьба в жизни холостяка. 42. 
Лающая «немка» в должности охранника.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Аккуратист, сдувающий 
с себя пылинки. 2. Цифра на часах, начинаю-
щая новый день. 3. Средство для лица с соком 
огурца. 5. Сочинение для первой полосы 
газеты. 6. И кулачный бой, и мужская стриж-
ка. 7. «Капелька» собираемой информации. 
8. Показатель, превышенный лихачом. 9. 
Ноша бегущего гонку биатлониста. 10. Во-
ровство у собрата по перу. 12. Скученность 
в заполненном вагоне метро. 17. Бойница, 
что закрыл своим телом Матросов. 19. Ком-
ментарий автора к статье. 20. Линия раскола 
на поверхности льдины. 21. Слово, которое 
подыскивает любитель контрастов. 25. Му-
зыкант, играющий сложнейшие пассажи. 
26. Враждебно настроенный захватчик. 27. 
Оглушительная «оратория» артиллерии. 28. 
Один из ответов, предложенных в тесте. 29. 
Нервная волна возбуждения. 31. Препарат 
для профилактических прививок. 33. Игра, 
где у водящего повязка на глазах. 34. Водный 
«коридор» между континентами. 37. Броня, 
защищающая тело рыцаря. 38. Мальчик на 
судне, готовящийся в матросы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тягость. 4. Эстонец. 10. Уклейка. 11. Адмирал. 13. Люди. 14. 
Гуща. 15. Ехидность. 16. Талант. 18. Январь. 20. Сверчок. 22. Фетишист. 23. Комбинат. 24. 
Дизайнер. 27. Барбарис. 30. Ермолка. 32. Привет. 34. Проект. 35. Россказни. 36. Джип. 
38. Утка. 39. Доспехи. 40. Картечь. 41. Анекдот. 42. Статика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Теплота. 2. Очки. 3. Трепет. 5. Свинья. 6. Очаг. 7. Цоканье. 8. Дайджест. 
9. Наводчик. 10. Удилище. 12. Лужайка. 17. Начинание. 19. Навигатор. 20. Слияние. 21. 
Каморка. 25. Индивид. 26. Ремиссия. 27. Болванка. 28. Известь. 29. Впадина. 31. Отгадка. 
33. Трепло. 34. Пиетет. 37. Полк. 38. Учет.

СОБЫТИЕ

Редакция ждет писем 
от своих самых пре-
данных читателей. 
Наиболее активные из 
которых смогут лично 
встретиться с лучшими 
журналистами «МК». 
Для участия в конкурсе 
нужно оформить годовую 
подписку на газету «Мо-
сковский комсомолец». Так-
же мы ждем от читателей пи-
сем с ответами на предложенные 
ниже вопросы.

✔  Расскажите, как и почему вы стали подпис-
чиком «МК» и кто ваш любимый автор. 

✔  Напишите, если вы или кто-то из близких 
стал героем публикации и как это повлияло 
на вашу жизнь.

✔  Какую рубрику вы хотели бы чаще читать в 
газете и почему.

✔  Поделитесь своим творчеством про журна-
листику и «МК» (стихи, рисунки, поделки).

Отправить ваше письмо 
или копии архивных мате-

риалов можно на e-mail 
podpiska@mk.ru, а 

также по почте на 
адрес редакции 

(123022, Москва, 
улица 1905 года, 
д. 7, стр. 1) с по-
меткой на кон-
верте «Конкурс 
«Хорошее на-

строение» от «МК» 
или передать че-

рез редакционные 
подписные пункты 

(их адреса ежедневно 
публикуются в газете). 

Обязательно укажите ваши 
ФИО и номер телефона для связи 

и вложите ксерокопию о подписке. Письма 
принимаются до 15 декабря!

Общий срок проведения конкурса с 3 ноя-
бря по 24 декабря 2023 г.

Подробную информацию об ор-
ганизаторе конкурса, о правилах его 
проведения, количестве, сроках, ме-
сте и порядке получения выигры-
шей вы можете узнать по телефону 
8 (495) 665-40-80. 

ЧИТАТЕЛЕЙ «МК» ПРИГЛАСИЛИ ПОУЧАСТВОВАТЬ 
В ПРАЗДНИКЕ «ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»

ГЕННАДИЙ ЧЕРКАСОВ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. 
«ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ фотографии, открытки, документы, 

календарики, б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

Как попасть на живую 
встречу с лучшими 
журналистами 
страны

п
Обяз

ФИО

Подписчики 
«МК».

Водителям, не успевшим 
«переобуться», грозит 
дорожный адА ПОЛЗАНЬЕ

НЕ ЕЗДА, НЕ ЕЗДА, 

АНТОН РАЗМАХНИН

Московские 
спасатели 
на водах 
объявили 
о готовности 
к зимнему 
сезону

На столичных прудах и реках начал появляться первый лед — и как 
раз в эти дни завершилась подготовка к зимнему сезону Московской 
городской поисково-спасательной службы на водных объектах. 
Специалисты, техника и оснащение московских спасателей, 
включая суда на воздушной подушке, аэролодки и дроны, готовы 
прийти на помощь незадачливым лыжникам, рыбакам и моржам, 
но в преддверии ледового сезона напоминают об основных 
правилах безопасного нахождения на зимних водоемах. 

Тяжело в учении— 
 ЛЕГКО В СПАСЕНИИ

Несмотря на то что изобретение вак-
цин и антибиотиков привело к сред-
нему повышению продолжительно-
сти жизни на 25 лет, человечество 
продолжает страдать от инфекций. 
Только с начала века мир столкнулся 
с десятками новых инфекций, среди 
которых атипичная пневмония, виру-
сы SARS (в том числе ковид, который 
вызвал пандемию во всем мире), обе-
зьянья оспа и т.д. Сторонники теории 
заговоров видят в этом происки недо-
брожелателей, однако серьезные уче-
ные отмечают, что природа прекрасно 
справляется с такими процессами и 
сама. А вот борьба с инфекциями — 
уже дело человека.

Разным аспектам эпидемиологической 
безопасности страны была посвящена отдель-
ная сессия XIV Всероссийского конгресса па-
циентов, который начал работу 22 ноября.

Более 30% смертей в мире приходится 
именно на долю различных инфекций. Ин-
фекционные болезни занимают более 40% в 
структуре общей заболеваемости россиян. 
И их количество растет. Пандемия ковида 
серьезно пошатнула все мировые системы 

здравоохранения. Только по официальным 
данным, она унесла жизни 7 миллионов чело-
век, хотя их реальное количество Всемирная 
организация здравоохранения оценивает в 
20 миллионов. Кроме того, огромное количе-
ство пациентов получили серьезные ослож-
нения для здоровья после перенесенного 
ковида. «После пандемии мы увидели рост 
неврологических, аутоиммунных заболе-
ваний, которых раньше не видели вообще. 
Резко выросла смертность от бронхоле-
гочных и сосудистых заболеваний. И у нас 
нет никакой уверенности, что завтра мы не 
столкнемся с новым вирусом, который вы-
зовет новую пандемию», — говорит сопред-
седатель Всероссийского союза пациентов 
(ВСП), профессор, доктор медицинских наук 
Ян Власов. 

Как рассказывает главный эпидемиолог 
Минздрава России Роман Полибин, среди 
всех возбудителей инфекций наибольшая 
опасность исходит от вирусов. А среди них, 
в свою очередь, самыми опасными являются 
зоонозные инфекции, которые циркулируют 
среди животных, но потенциально могут 
начать распространяться и среди людей. 
«Еще одна проблема — возвращающиеся ин-
фекции. При этом мы наблюдаем снижение 
настороженности медработников к забытым 
инфекциям и снижение приверженности 
вакцинации», — говорит он.

Из последних примеров можно привести 
корь: по состоянию на август 2023 года в мире 
было 176 тысяч случаев этого заболевания, что 
в три раза больше, чем в 2021 году. В России 
в это время зарегистрировано более 7 тысяч 
случаев кори, что в основном связано с при-
бытием мигрантов из ближнего зарубежья. 
Кроме того, до 2022 года мир не беспокоил 
полиовирус: благодаря массовой вакцинации 

он стал пропадать даже в бедных странах. Но 
в 2022 году был обнаружен в сточных водах в 
Израиле и США, что является очень плохим 
сигналом.

Актуальны и риски распространения 
инфекций из других стран. «Сейчас мы все 
больше взаимодействуем со странами Азии 
и Африки, и есть риски завоза оттуда местных 
инфекций», — говорит Роман Полибин. 

Важно, что в связи с изменением климата 
неуклонно расширяется ареал обитания на-
секомых, переносчиков опасных инфекций. 
Например, комаров, которые переносят ге-
моррагические лихорадки (Денге, желтой ли-
хорадки, вируса Зика) и паразитов. Например, 
в 2018 году на Ямале зафиксирована вспышка 
сибирской язвы, что весьма необычно для 
этих климатических условий.

Одной из важнейших медицинских угроз 
сегодня стали инфекции, связанные с ока-
занием медицинской помощи (ИСМП). По 
данным ВОЗ, в любой момент времени до 7% 
пациентов в развитых и до 15% в развиваю-
щихся странах могут заразиться хотя бы одной 
ИСМП. В отделениях реанимации их могут 
подхватить до 30% пациентов. У четверти 
пациентов с сепсисом (23,6%) его развитие 
связано с ИСМП.

По данным официальной статистики, в 
России ежегодно регистрируется менее 30 тыс. 
случаев ИСМП, однако предполагается, что их 
истинное число составляет не менее 2–2,5 мил-
лиона, просто их крайне редко регистрируют. 
Да и в мире реальная заболеваемость ИСМП 
выше официальной в 10–100 раз. В результате 
чего проблема колоссально недооценивается, 
и власти не спешат принимать меры к профи-
лактике ИСМП, считают эксперты ВСП.

Роман Полибин отмечает, что реше-
нием этой проблемы должны быть и такие 

меры, как безопасные инъекции и разумная 
антибиотикотерапия, что поможет свести к 
минимуму возникновение внутрибольнич-
ных устойчивых штаммов и грибков, на-
пример. На фоне пандемии ковида количе-
ство внутрибольничных случаев инфекций 
пневмонии выросло в несколько раз. По 
данным главного специалиста по клини-
ческой микробиологии и антимикробной 
резистентности Романа Козлова, 1,97 млн 
человек ежегодно умирает от инфекций, 
устойчивых к антибиотикам.

Ну и никогда нельзя забывать про такую 
элементарную меру, как чистые руки. Во время 
разгара пандемии в госпиталях Чикаго уста-
новили автоматизированную систему гигиены 
рук — и количество медработников с «чисты-
ми руками» достигло 98%. Однако потом все 
снова расслабились — и все вернулось на 
круги своя.

 Отдельную озабоченность вызывает 
состояние эпидемиологической службы. По 
данным экспертов, укомплектованность наших 
стационаров эпидемиологами не превышает 
35% от необходимого количества. И нередко 
в медучреждениях за эпидемиолога работает 
терапевт.

Близкая к критической и ситуация с ин-
фекционистами, рассказал главный инфекцио-
нист России, профессор Владимир Чуланов. 
Решением проблемы он считает включение 
дополнительных модулей по инфекционным 
болезням в профили обучения врачей дру-
гих специальностей. «Наши инфекционные 
стационары изношены. В ряде регионов во 
время пандемии были построены современные 
больницы, но в целом по стране состояние 
инфекционной службы требует прицельной 
работы», — заявил Чуланов.

Екатерина ПИЧУГИНА.

БОЛЕТЬ ВСЕГДА, 
БОЛЕТЬ ВЕЗДЕ
Названы риски новых 
инфекций для россиян

АН
ТО

Н 
РА

ЗМ
АХ

НИ
Н

АГ
Н 

М
О

СК
ВА



«Я не увидел в якутской картине какого-
то опасного посыла в контексте разжигания 
межнациональной вражды. Надо вниматель-
но смотреть кино. Здесь, как говорил Козьма 
Прутков, кто-то перебдел», — сказано ясно, 
но пока ничего не изменилось, и прокатное 
удостоверение не вернули. В связи с отзывом 
прокатного удостоверения у «Айты» кинове-
ды и кинокритики написали открытое пись-
мо министру культуры Ольге Любимовой и в 
Роскомнадзор, по мнению которого, 
фильм содержит деструктивную 
информацию, противоречащую 
принципам единства народов 
России, а «положительные 
стороны героев одной на-
циональности противопо-
ставлены подчеркнуто не-
гативным чертам героев 
другой национальности».

«Айта» — авторское не-
зависимое кино о трагедии 
в якутском поселке. Погибла 
школьница, оставившая за-
писку о том, что ненавидит не-
коего Афоню. Подозрение падает 
на сотрудника полиции, который подвозил 
в тот вечер девочку. Он русский, и зовут его 
Афанасий. Односельчане требуют расправы. 
Следователь пытается узнать правду и не до-
пустить самосуда. Роль следователя сыграл 
великолепный актер из Якутского театра им. 
Ойунского Иннокентий Луковцев, Афоню — 
Андрей Фомин, и после нашего интервью вы-
яснилось, что он житель Арылахского наслега, 
тракторист, который раньше работал в полиции. 
По сюжету Степан побывал у Афони дома. А его 
жена Сардаана приготовила им жареных кара-
сей: накануне Афоня вернулся с рыбалки. 

 «Айту» на первом российском фестивале 
авторского кино «Зимний» (жюри возглавлял 
Алексей Герман-младший) год назад отмети-
ли призами за лучшую режиссуру и лучшую 
мужскую роль, приз достался Иннокентию 
Луковцеву. А фестиваль проводился при под-
держке Министерства культуры, что не по-
мешало позднее лишить картину прокатного 
удостоверения.

Степан Бурнашев начал снимать кино в 
2009 году, не имея кинообразования. У него 
14 картин, с десяток сценариев, он еще смон-
тировал большинство картин своего коллеги 
Дмитрия Давыдова. Его собственный «Черный 
снег» — о том, как дальнобойщик откусил в 
дикий мороз собственную руку, — получил 
главный приз на фестивале «Окно в Европу» 
в Выборге. Фильмы Степана показывали в 
Сеульской синематеке, на кинофестивалях в 
южнокорейском Пусане, Варшаве, Сиднее, Лос-
Анджелесе, на многих российских фестивалях. 
А совместный с Дмитрием Давыдовым «Ыт» 

получил два приза Варшавского меж-
дународного кинофестиваля. 

Степан в прошлом — про-
фессиональный спортсмен, 

толкал гири и стал чемпио-
ном Якутии. Он вырос в селе, 
выучился на информатика-
экономиста, кино снимает 
на собственные средства. 
Ради «Айты» продал маши-

ну, взял кредит, и об этом не 
знала даже жена. Картины 

у Степана разные, как будто 
их снимали разные люди. На 

площадке он не только режиссер: 
если надо, работает водителем, мо-

жет сыграть небольшую роль, заговорить 
за кого-то из персонажей в телефонной трубке. 
Перед началом съемок непременно разгова-
ривает с духами, и они помогают.

Последняя по времени картина Степана 
— «Эт» — продолжение киноальманаха «Ыт», 
снятого совместно с Дмитрием Давыдовым. 
Ссора подростков перерастает в конфликт в 
родительском чате. Девушка просит сделать 
ей операцию, а врач ждет полуночи, когда она 
достигнет совершеннолетия. Парень занимает 
большую сумму, чтобы получить доход на раз-
нице валютного курса, но курс доллара как 
назло резко меняется не в его пользу. Старик 
едет на встречу с убийцей сына. На пути воз-
никает сотрудник ДПС и меняет все.

 — Вы сняли уже вторую карти-
ну, состоящую из новелл. Что в этом 
привлекательного?

— Азарт в том, что в одном фильме можно 
рассказать несколько историй. В отличие от 
«Ыт» здесь мы поиграли в стилистику съемок, 
в жанр. Если «Ыт» был снят в едином стиле, то 
в «Эт» истории более разношерстные. Те, кто 
знает наше с Дмитрием Давыдовым кино, на-
верняка не смогут понять, кто из нас снял ту 
или иную новеллу. Все, что волнует зрителей, 
собрано в одном альманахе.

— Для меня привлекательнее первая 
картина — как более аутентичная и дико-
винная. А новая — универсальная и менее 
якутская.

— Справедливости ради скажу, что где 
бы мы ни показывали «Ыт», всюду отмечали 
универсальность историй. В Варшаве нас 

благодарили за 
то, что в деревен-
ских и, возможно, 
аутентичных исто-
риях зритель мог 
узнать самого себя. 
Мы показывали «Ыт» во 
Владивостоке и Чебокса-
рах, и там отмечали жизнен-
ность историй.

— А то, что фильм состоит из новелл, 
никого не смущает?

— Кого-то, наверное, смущает, но в основ-
ном мы получаем хорошие отзывы. Тем, кто 
любит анализировать, наш альманах нравится. 
А те, кто хочет посмотреть чисто развлекатель-
ное кино, будут немного разочарованы. Фильм 
требует вдумчивости. Восприятие зависит от 
того, в каком настроении ты смотришь фильм, 
какой у тебя жизненный опыт.

— Что означают названия «Ыт» и 
«Эт»? 

— «Ыт» — «собака» или «стреляй». Если 
посмотреть фильм, то станет понятно, почему 
у него такое название. Опять же у каждого 
зрителя может быть своя интерпретация. «Эт» 
— «скажи» и «мясо». У него тоже два значения. 
В наших историях что-то недоговаривается, как 
в новелле про мужа и жену. Мы теряем умение 
общаться, и конфликтная ситуация с гаишни-
ком тоже возникает от неумения слышать друг 
друга, что приводит к странным последствиям. 
Появление слов «скажи» и «мясо» связано с тем, 
что по сути мы становимся кусками мяса. Вро-
де бы от природы нам дается умение думать, 
анализировать, общаться, но мы с каждым 
годом эту способность утрачиваем. И об этом 
нужно говорить.

— Смотрю ваше кино, и включается 
внутренний цензор. После первой новеллы 
начинаешь волноваться за вас, потому что 
«нехороший человек» — опять русский, 
как в «Айте», а может быть, еврей. Опять 
бдительные чиновники увидят в этом мни-
мую угрозу.

— Так история не о национальности, а о 
поступках, которые совершены в тех или иных 
ситуациях. Тут ошибка, связанная с подрост-
ковым максимализмом героя. Мы не привя-
зываемся к национальности, не знаем, кто по 
национальности Матвей Иванович. Наши герои 

— просто люди. А история в большей степени 
о самокопании, о том, что мы совершаем в 
жизни ошибки и с ними живем. Слава богу, 
что подобных организаций сейчас в стране 
не существует, но нам стоит об этом помнить, 
чтобы не повторять ошибки, чтобы не было 
ребят с бритыми головами и свастикой. Когда 
мы говорим о событиях прошлого, хороших 
или плохих, мы должны о них помнить, но не 
жить этим.

Фильмы, в которых затронуты историче-
ские моменты любой страны, не обязательно 
России, — это же не флаг, который надо взять 
в руки и кричать, что кто-то вел себя неподо-
бающим образом. Это воспоминание о том, что 
такие события имели место быть, и нужно о них 
не забывать. Я как отец четверых детей болею 
за то, чтобы у нас было здоровое общество. Мы 
иногда отстаем в информационном развитии, 

зациклены на гиперопеке. Мы это показыва-
ем в первой истории. Процент разводов 

ежегодно растет и сейчас составляет 
порядка 60 процентов не только у нас в 

стране, это общемировая тенденция. 
И нам стоит об этом задуматься, 
строить общество, в котором было 
бы комфортно жить и нам, и нашим 
детям. Мы, люди, создаем обще-
ство, не государство, не религия. 

Именно мы. Нам надо перестать 
искать счастье там, где его нет. 

— В вашем первом фильме 
некоторые новеллы рождались из 

жизни, связаны с людьми, которых 
вы знаете. А во второй картине многое 

придумано? 
— Где-то мы объединяли разные истории, 

реальные события додумывали, по-своему 
адаптировали. В «Ыт», допустим, одна история 
была реальная.

— Где глава поселения обхитрил чело-
века, державшего в страхе семью?

— Да. Это история моего отца, которую я 
из 90-х перенес в наши дни и чуть-чуть видо-
изменил. Многое придумано, где-то подсмо-
трено, иногда в других фильмах. Все в голове 
перемешивается и выплескивается в ту или 
иную историю. 

— Ваш отец снимался в новом филь-
ме? В титрах упоминается несколько 
Бурнашевых.

— Он не снимался, сыграл только в «Ыт». 
А Бурнашевых в Якутии достаточно. Это рас-
пространенная фамилия.

— Можете представить, чем бы вы 
теперь занимались, если бы не стали 
режиссером? 

— Сложно сказать. Я же работал в мини-
стерстве экономики у себя в Якутии, а потом 
ушел в свободное плавание. Возможно, я бы 
стал чиновником, дослужился до заместителя 
министра. Я до того привык работать, полагаясь 
только на себя, что не представляю, кем бы мог 
быть при других обстоятельствах. 

— Ваш коллега Дмитрий Давыдов еще 
недавно был учителем и совмещал работу 
в школе с режиссурой. А вы, оставив одно, 
сразу пришли в другую профессию?

— Я занимался фото- и видеоуслугами, 
чтобы зарабатывать, а потом ушел в кино. Уже 
с 2012 года решил им заниматься, но на кино 
не зарабатывал, выживал за счет всяких халтур 
и только в этом году впервые расплатился со 
всеми долгами. 

— Уже 12 лет вы снимаете кино. Что 
эти годы вам дали?

— Я же начинал без специального образо-
вания, всему учился на съемочной площадке. 
Было много падений и долгов. Многое при-
шлось морально и психологически перебо-
роть. Это процесс познания мира. Много всего 
произошло. Я развелся, сейчас у меня четыре 
ребенка. Тоже опыт. 

— И один еще малыш?
— Родился в прошлом году. 
— Когда вы сделали выбор в поль-

зу кино, близкие не говорили: «Что ты 
делаешь?» 

— Один мой дядя даже сказал, что я дурак. 
Он считал, что мне надо было стать чиновником 
и всех своих братьев и сестер подтянуть. Я 
же всегда придерживаюсь мнения, что любой 
человек должен распоряжаться жизнью по-
своему. Можно ему что-то подсказать, дать 
совет, но в первую очередь важна поддержка. 
Если она есть и ты веришь в то, что делаешь, то 
чего-то добьешься. Мне многие в свое время 
советовали не заниматься кино, в особенности 
режиссурой, советовали выбрать продюсиро-
вание. Они не понимали, почему я вообще этим 
занимаюсь, — ради режиссуры. 

— Вы энергетик по образованию?
— Я отучился полтора года в смоленском 

филиале Московского энергетического инсти-
тута, потом окончил Якутский госуниверситет, 
институт математики и информатики. По специ-
альности я информатик-экономист. 

— Чем для вас завершилась история 
с «Айтой» помимо того, что отозвали про-
катное удостоверение? 

— Надеюсь, через какое-то время фильму 
вернут «прокатку». Все, кто посмотрел «Айту», 
понимают, что кино не о том, о чем говорится в 
документе Роскомнадзора. Тут скорее сказался 
человеческий фактор. Придет время, когда все 
встанет на свои места.

— Как мне рассказали, все произошло 
на экономическом форуме во Владиво-
стоке. Встретились два чиновника. Один 
спросил: «Видел «Айту»?» — «Нет». — «А ты 
посмотри», — таким был разговор. Собе-
седник посмотрел и принял меры. 

— Значит, он либо недосмотрел наш 
фильм, либо у него немного атрофированное 
восприятие мира.

— Глава Республики Саха поддержал 
картину. А что было дальше? 

— Я читал, что депутаты предложили про-
вести экспертизу. Вроде бы из министерства 
культуры республики отправили письмо выше, 
и депутат Госдумы сделал запрос. 

— Чиновники невольно оказали вам 
услугу. Теперь все вас знают.

— Не о такой славе мечталось. Но есть 
мнение, что ценно любое упоминание, кроме 

некролога. Кто-то счел происшедшее с «Айтой» 
чуть ли не пиаром, но я не из тех людей, кто 
пользуется такими методами. 

— Вы многое успели. А что еще хоте-
лось бы сделать?

— Постараюсь осуществить все свои идеи. 
Их много. Они разные. Есть уже написанные 
сценарии и заявки на уровне презентаций. 
Постараюсь снять столько, сколько смогу.

— Вы прошли огромный путь, если 
вспомнить, с чего все начиналось. Не-
хватку профессионального образования 
чувствуете?

— Сейчас нет. Я пытаюсь в этом находить 
плюсы. У меня нет рамок, надо мной не стоит 
мастер, который чему-то научил. Я не следую 
структурам и стараюсь делать так, как хочу. 
Знаю, как пишется сценарий, но могу нарушить 
правила. Я сам зритель и снимаю про то, что 
мне как зрителю было бы интересно.

— Вы уже ветеран. Молодые активно 
наступают? Они тоже самоучки?

— По большому счету, они такие же, как 
мы. С образованием — единицы. Считается, 
что лучше учиться на режиссера попозже, не 
в 18 лет. Но кто-то учится в вузах.

— Вы, как и Дмитрий Давыдов, живете 
в Амге, ставшей в Якутии кинематографи-
ческой Меккой?

— В основном — в Якутске, но каждое лето 
приезжаю с детьми в Амгу. В прошлом году 
мы весной туда уехали и вернулись только в 
январе. Сам я переехал в Якутск в 2000 году, 
чтобы учиться, но продолжал жить и там, и тут. 
Расстояние небольшое — 200 км. 

— Недавно вы побывали на одном из 
лучших в Азии кинофестивалей в южноко-
рейском Пусане. Каков результат?

— Мы участвовали в работе кинорынка с 
уже готовыми проектами и будущими, искали 
покупателей и сопродюсеров, познакомились 
с разными людьми. Очень интересно было. 
Кто-то ничего не слышал про якутское кино. 
Время покажет, что из этого получится. В Азии 
мы пытаемся объяснить, что Россия — тоже 
Азия. В азиатских странах она считается Ев-
ропой. Колумбиец заинтересовался копро-
дукцией и покупкой наших фильмов — пока 
он их смотрит. 

— В Колумбии интересное и перспек-
тивное кино, пока малоизведанное у нас.

— Да. Нами заинтересовались покупатели 
из США, Японии, Филиппин и Индонезии, из 
Малайзии, где кино не так развито, как, напри-
мер, в Южной Корее или Индонезии. Стараюсь 
работать по всем направлениям: ищу между-
народную копродукцию, хочу поработать с 
русскими продюсерами и наконец-то получить 
поддержку в Министерстве культуры.

— Неужели ни разу не получали?
— Нет. Я подавал заявку в прошлом году 

— проект «Сонная река», но поддержки не по-
лучил. В этом году тоже. Посмотрим, что будет 
дальше. Хотелось бы снимать кино с хорошим 
бюджетом и чуть помасштабнее, поработать в 
Москве и других регионах. Надеюсь, какие-то 
мои идеи заинтересуют, и я приступлю к съем-
кам. Написаны сценарии под большой бюджет. 
Их невозможно снять за 4 миллиона, как «Айту». 
Одна история происходит в Москве, и мы пони-
маем, что здесь дороже и продакшн, и актеры. 
Другой сценарий предполагает большую экс-
педицию и много локаций, третий — съемки в 
другой стране, что означает удорожание про-
екта. Хочется снимать с нормальным бюджетом 
и ребятам оплачивать их труд, чтобы они не 
работали за копейки. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Самым последним из столичных театров 
свой 126-й сезон открывает МХАТ им. 
Горького. Театр не работал семь месяцев, 
потому что капитально переоборудовал 
свою сцену. И первыми ее опробуют не 
какие-нибудь современные герои, а че-
ховские сестры из одноименной пьесы 
«Три сестры». Однако это не новое про-
чтение классического материала: ре-
жиссер — Владимир Немирович-
Данченко, еще в 1940 году 
сделал свою редакцию зна-
менитой чеховской пьесы, 
написанной в 1900-м и 
впервые поставленной им 
вместе со Станиславским 
в 1901 году. Так что, как 
говорят сейчас во МХАТе, 
это будет восстановление 
легенды, но с новым дыха-
нием. О сестрах XXI века, о 
Татьяне Дорониной и худруке 
другого МХТ — из Камергерско-
го — мы поговорили с генеральным 
директором МХАТа им. Горького Влади-
миром Кехманом. 

— Владимир Абрамович, ремонт в теа-
тре на Тверском шел семь месяцев. МХАТ 
наконец полностью отремонтирован?

— Полностью наконец мы доделали зри-
тельный зал. На первом ярусе, откуда всегда 
было ужасно видно, теперь новые кресла 
— их чуть меньше 200, очень удобные, с пре-
красным обзором, мы называем их тронами. 

А в общей сложности в зале теперь 
1135 мест. 

По словам гендиректора, 
полностью заменен планшет 

сцены, появились новые звук 
и свет. Ровно через месяц 
будет сделана нижняя ме-
ханизация сцены. На двух 
этажах (мужском и женском) 

появятся новые гримерки, 
служебная столовая, и до 

неузнаваемости изменится 
служебный вход.

— Все эти работы мы закончим к 
27 декабря. Именно в этот день мы будем 

праздновать 125-летие МХАТа. Многие теа-
тры и друзья, связанные или с театром, или 
со мной лично, придут нас поздравить. 

— А коллеги из Камергерского, из 
МХТ Чехова, собираются? 

— Они отказались. Да мы вместе с ними 
и праздновали бы 125-летие, если бы Хабен-
ский не отказался. Ведь еще год назад мы 
серьезно обсуждали идею, чтоб два МХАТа 
вместе наконец встретились…

— Красивая, между прочим, могла 
бы получиться история.

— Конечно. Более того, мы думали под-
готовить совместный спектакль, пьесу хотели 
написать, и режиссер вроде был найден. 
Думали начинать играть спектакль в МХТ Че-
хова, а заканчивать во МХАТе Горького — вот 
такая была интересная идея, 
но Хабенский отказался.

Если МХТ в Камергер-
ском в конце октября отметил 
125-летие специально соз-
данным по случаю спектаклем 
«9 ряд, 10, 11 место», за кото-
рый получил весьма противо-
речивые отзывы, то МХАТ на 
Тверском откроется классикой, 
легендой — «Три сестры». Один 
из основателей Художественно-
го театра, Владимир Иванович 
Немирович-Данченко в 1940 году 
сделал вторую редакцию чехов-
ской пьесы. И с того времени по-
становка во МХАТе прошла 1107 
раз. Восстановлением спектакля-

легенды занимается актер и режиссер Сергей 
Десницкий, который в свое время играл в 
«Трех сестрах», причем в разные годы — раз-
ные роли. На мхатовскую сцену он выходил и 
Тузенбахом, и Вершининым, и Солёным.

Как рассказывают старожилы МХАТа, 
Сергей Глебович обладает уникальным да-
ром: ему пятнадцати минут было достаточно, 
чтобы, несколько раз просмотрев текст роли, 
запомнить его. Поэтому можно не сомне-
ваться, что все мизансцены будут повторены 
безупречно. Но в любом восстановлении, 
даже если из самых лучших побуждений 

следовать букве оригинала, таится опасность 
превратить постановку в музей. Добротный, 
высококачественный, но музей.

Тем более, что с «Тремя сестрами» имен-
но во МХАТе Горького уже произошло нечто 
подобное, когда предыдущий худрук выпу-
стил редакцию Немировича-Данченко, но 
никаким событием это не стало. А между тем 
сам Немирович-Данченко, приступая к рабо-
те, писал: «Любую пьесу Чехова каждый раз 
надо ставить заново. Надо подойти к ней с 
нашими сегодняшними глазами и чувствами. 
А не глазами хорошего музея». Сейчас под 

этим лозунгом МХАТ и выпускает своих 
«Сестер».

— Я видел репетиции: Сергей Глебо-
вич Десницкий все блистательно делает, 
я им очень доволен, — говорит Владимир 
Кехман. — Декорации Владимира Дми-
триева тоже исторические. Но не надо 
забывать, что тот спектакль Немирович-
Данченко делал для сцены в Камер-
герском, а она в два раза меньше, чем 
здесь, поэтому Вячеслав Окунев, как 
истинный Мастер, масштабировал 
дмитриевские декорации для нашей 
сцены. И костюмы в исполнении Елены 
Зыковой восстановлены по ориги-
нальным эскизам. 

Сестер в обновленной редакции 
играют Вера Десницкая (Ольга), На-
талья Медведева (Маша) и Валенти-
на Стойилкович (Ирина). Последняя 

— выпускница Щукинского театрального 

института, сербка по национальности, го-
ворит с легким акцентом. Так что фраза «В 
Москву, в Москву», произнесенная ее Ириной, 
сегодня, согласитесь, приобретает несколько 
иное звучание.

Не пройдет и месяца после премьеры, и 
МХАТ будет отмечать 125 лет со дня рождения. 
Интересуюсь у Владимира Кехмана: «Ожида-
ется ли на юбилее Татьяна Доронина?»

— Татьяна Васильевна обещала 26 де-
кабря приехать на празднование своего 90-
летия. В честь нее мы даем «Вассу Железнову», 
ее знаменитый спектакль (напомню, что «Вас-
са Железнова» был последним спектаклем, 
который на сцене МХАТа сыграла Татьяна Ва-
сильевна Доронина и покинула его в знак не-
согласия с прежним руководством. — М.Р.)

— С тех пор, как вы возглавляете те-
атр, я слышала не раз, что Татьяна Васи-
льевна вот-вот приедет, но, к сожалению, 
все ограничивалось видеосвязью с частью 
коллектива.

— Будет сделана еще одна попытка. 
— Вы с ней держите связь? Что можно 

сегодня сказать о ее состоянии?
— Постоянно на связи. Правда, сейчас я 

был сильно занят проведением культурного 
форума. Скоро поеду к ней в гости. Состояние 
ее прекрасное. Живет она в том же геронтоло-
гическом центре, куда из Барвихи переехала 
год назад. Обещала встретиться с нашим 
главным режиссером Галиной Полищук. Я 
хочу, чтобы она ее благословила. 

Марина РАЙКИНА.

ПЕРСОНА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 23.11.2023.
1 USD — 88,1648; 1 EURO — 96,1475.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Виктор Ан (1985) — российский шорт-трекист 
и тренер, шестикратный олимпийский чемпи-
он, 20-кратный чемпион мира, многократный 
чемпион Европы

Венсан Кассель (1966) — французский ак-
тер и продюсер, лауреат премий «Сезар» и 
«Люмьер»
Александр Кутузов (1985) — хоккеист, за-
щитник, чемпион мира
Николай Носов (1908–1976) — дет-
ский писатель-прозаик, драмат ург, 
киносценарист
Жанна Рождественская (1950) — певица, 

композитор, педагог, заслуженная артистка 
РФ

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -11…-9°, 
днем -7…-5°. Облачно с прояснениями. Не-
большой снег, местами умеренный. Местами 
метель, гололедица. Ветер юго-западный, 

южный, 6–11 м/c, местами порывы до 15 м/c. 
Восход Солнца — 8.19, заход Солнца — 16.11, 
долгота дня — 7.52. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидают-
ся небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день акварели

Меж дународный день борьбы с 
безнаказанностью 
День Фибоначчи
1708 г. — Русская православная церковь 
предала анафеме гетмана Мазепу за измену 
Петру I
1763 г. — Екатерина II учредила в России 
Медицинскую коллегию
1923 г.  — запатентована первая 
электробритва 
1928 г. — в Москве на Комсомольской 

площади открылся Дворец культуры 
железнодорожников
1983 г. — после начала размещения аме-
риканских ракет в Европе представители 
СССР покинули переговоры по ограничению 
вооружений, проходившие в Женеве 
1993 г. — Москве официально возвращен исто-
рический герб, утвержденный в 1781 году
2018 г. — в Крыму состоялось расширенное 
заседание президиума Государственного 
совета
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— Как-то вот так незаметно, а уже со-
рок дней …
— Кому 40 дней?
— До встречи Нового года сорок 
дней!

Вот когда из Интернета можно будет 
скачать пол-литра коньяка, вот тогда и 
поговорим об интернет-зависимости. 
А пока все это несерьезно…

— Но ведь между нами есть что-то, 
правда?

— Да, милый. Это называется ступень 
эволюции.

— Согласно проведенным клиническим 
исследованиям наши новые таблетки 
помогают 99% пациентов.
— А противопоказания у них есть?
— Да, невезучесть.

На дне рождения на работе.
— Лариса Анатольевна, вам что 
налить?
— Мне минералки без газа.
— Есть только с газом.
— Тогда водки.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«ТРИ СЕСТРЫ» НЕ СТАНУТ МУЗЕЕМ
Владимир КЕХМАН: «Вместе праздновать юбилей 
МХАТа Хабенский отказался»

«Айта» 
Степана 

Бурнашева ста-
ла самым кассовым 
фильмом Якутии. Из 

кинозалов она перемести-
лась на платформу, а потом 
ее лишили прокатного удо-

стоверения. Как сказал 
в недавнем интервью 

Владимир Толстой, 
с «Айтой» «пере-

бдели».

Режиссер 
Степан 

Бурнашев ради 
«Айты» продал 

машину, 
взял кредит, 

о чем не знала 
жена

«ИСТОРИЯ НЕ О НАЦИОНАЛЬНОСТИ, 
А О ПОСТУПКАХ»

Кадр из фильма 
Степана 
Бурнашева 
«Проклятая 
земля. Рок».

услугу. Те
— Не о

мнение, что

Иннокентий  Луковоцев 
в фильме «Айта».
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«Три сестры»: 
Вера Десницкая 
(Ольга), Наталья 

Медведева 
(Маша) 

и Валентина 
Стойилкович 

(Ирина).

пл
если

Степан 
Бурнашев.
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Открыт прием заявок для участия в 
IV сезоне Всероссийского конкурса 
спортивных проектов «Ты в игре». 
Лучший из них получит Гран-при 
размером 1 000 000 рублей. 

«В четвертом сезоне мы решили выде-
лить в отдельные категории проекты, разви-
вающие корпоративный спорт и спортивный 
туризм, добавив к основным номинаци-
ям конкурса две новые партнерские», — 

отмечает зампредседателя правительства 
России Дмитрий Чернышенко.

Конкурс проводится АНО «Националь-
ные приоритеты» при поддержке Мини-
стерства спорта Российской Федерации 
благодаря федеральному проекту «Спорт 
— норма жизни» национального проекта 
«Демография».

Екатерина СТЕПАНОВА.

ПРИЕМ ЗАЯВОК НА КОНКУРС «ТЫ В ИГРЕ» ОТКРЫТ
СОБЫТИЕ


